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К сведению!
С 19 декабря транспортные карты 
CTS можно приобрести в торгово-
остановочных павильонах iStop. 

В городе Астане уже функционируют 20 таких 
павильонов. Кроме того, транспортные карты 
по-прежнему доступны в специализированных 
кассах CTS. Стоимость карты составляет 1000 тенге. 

Зимнее ЕНТ
С 20 по 30 декабря идет прием 
заявлений для участия в январском 
Едином национальном тестировании. 

Зарегистрироваться на него можно на сайте На-
ционального центра тестирования (app.testcenter.kz) 
или через приложение UTO. Тестирование пройдет 
с 10 января по 10 февраля 2025 года.

ЕНТ в январе сдают условные студенты вузов, 
желающие сменить специальность, а также выпуск-
ники школ, планирующие поступление на платные 
отделения вузов. Также участие предусмотрено для 
тех, кто не набрал пороговый балл летом, студентов, 
переведенных на платной основе, и желающих 
перевестись на педагогические направления.

Тестируемые смогут выбрать место, дату и время 
проведения тестирования. Количество предметов 
и заданий остается прежним: три обязательных и 
два на выбор, всего 120 заданий.

Велопарад и лыжные гонки
Столичных любителей велоспорта приглашают присоединиться к яркому 
событию - новогоднему велозаезду Дедов Морозов и Снегурочек. 
Это отличная возможность окунуться в празд-
ничную атмосферу, провести время с близкими 
и подарить радость детям. 
Мероприятие пройдет 22 декабря в 13.00 в Цент-
ральном парке, сбор у кафе «Демалыс». 

Регистрация участников будет проходить с 12.30 
до 13.00.
Все средства от рекламных спонсоров будут на-
правлены на покупку подарков для детей. Следите 
за информацией в соцсети Instagram tranzitka.kz.

22 декабря на лыжероллерной трассе Центрального парка пройдет открытие 
лыжного сезона. 
В программе запланированы 
спортивные состязания по арм-
рестлингу, борьба на поясах, подъ-
ем гири, перетягивание каната. 

Организаторы просят участников 
при себе иметь собственные лыжи. 
Победителей и призеров ждут 
медали, дипломы и ценные призы. 

Регистрация - с 9.00 до 10.30. 
Следите за информацией на 
Instagram-странице sport_
basqarmasy_astana.

Жители и гости столицы могут посетить 
уникальную выставку ADAMGERSILIK, 
которая продлится до 12 января на 
вернисаже по адресу: улица Достык, 8/1, 
каждый день с 10.00 до 20.00. 
Здесь можно увидеть серию 
фотографий, арт-объектов и картин, 
созданных особенными детьми.

КАК РАЗВИВАЕТСЯ СТОЛИЦА? КАКИХ РЕЗУЛЬТАТОВ ДОСТИГЛИ В 2024 ГОДУ И КАКИЕ ЦЕЛИ ПОСТАВЛЕНЫ В БУДУЩЕМ? 
ЧТО ВОЛНУЕТ ГОРОЖАН И КАК РЕШАЮТСЯ ИХ ПРОБЛЕМЫ? КОГДА БУДУТ СДАНЫ ДОЛГОСТРОИ, СНЕСЕНЫ ВЕТХИЕ ДОМА 
И ПОСТРОЕНЫ НОВЫЕ ШКОЛЫ? ХВАТИТ ЛИ ГОРОДУ ТЕПЛА И ВОДЫ?
ОБ ЭТОМ И МНОГОМ ДРУГОМ ГОВОРИЛ АКИМ ГОРОДА АСТАНЫ ЖЕНИС КАСЫМБЕК НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ В СЛУЖБЕ 
ЦЕНТРАЛЬНЫХ КОММУНИКАЦИЙ. 4-5
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Глава государства принял 
президента Казахстанской фе-
дерации гимнастики Алию 
ЮСУПОВУ.

Касым-Жомарт ТОКАЕВ по-
здравил Алию Юсупову с пере-
избранием на пост президента 
Казахстанской федерации гим-
настики.

Собеседники обсудили пер-
спективы развития гимнастики 
в стране. Глава государства был 
проинформирован о работе фе-
дерации и планах на предстоя-
щий период.

Алия Юсупова высказала ряд 
предложений по наиболее акту-
альным проблемам в сфере спор-
та. По ее словам, необходимо про-
ведение комплексной работы, 
направленной на приобщение к 
гимнастике детей с раннего воз-
раста.

В завершение Президент ак-
центировал внимание на необхо-
димости тесного взаимодействия 
с Министерством туризма и спор-
та в целях обеспечения системно-
го подхода к совершенствованию 
инфраструктуры отрасли и под-
готовке тренерского состава.

На заседании бюро Мажи-
лиса сформирован проект по-
вестки предстоящего пленар-
ного заседания.

В первом чтении палате 
предлагается обсудить зако-
нодательные поправки по во-
просам исключения излишней 
(чрезмерной) законодательной 
регламентации норм в области 
здравоохранения. В частности, из 
урегулирования на уровне Кодек-
са «О здоровье народа и системе 
здравоохранения» исключаются 
компетенции уполномоченного 
органа, связанные с разработкой 
и утверждением инструкций, ал-
горитмов и регламентов, номен-
клатуры специальностей, ква-
лификационных характеристик 
должностей работников, методи-
ки формирования показателей в 
области здравоохранения и ряд 
других норм.

В проект повестки пленарно-
го заседания Мажилиса вклю-
чены также законопроекты о 
ратификации Протокола с по-
правками в Нахичеванское со-
глашение о создании Совета со-
трудничества тюркоязычных 
государств, а также изменения в 
Договор о Евразийском экономи-
ческом союзе в части перечисле-
ния сумм ввозных таможенных 
пошлин между государствами - 
членами организации.

Депутатам предстоит также 
определить сроки подготовки за-
ключений по новым законопро-
ектам относительно охотничьей 
отрасли и сохранения животного 
мира.

Премьер-министр Олжас 
БЕКТЕНОВ провел встречу с ве-
дущими экспертами в области 
венчурного финансирования, 
представителями казахстан-
ского бизнес-сообщества и меж-
дународными партнерами. 

Центральной темой обсуж-
дения стало создание фонда 
фондов венчурных инвестиций, 
направленного на привлечение 
глобального капитала, развитие 
стартап-экосистемы и укрепле-
ние позиций Казахстана как ре-
гионального центра технологий 
и инноваций.

Казахстан уже занимает ли-
дирующую позицию в Централь-
ной Азии, обеспечивая более 70% 
всех венчурных сделок региона. 
За последние 5 лет объем вен-
чурного капитала в стране вырос 
более чем в 6 раз, достигнув $80 
млн. Создание фонда знаменует 
новый этап развития венчурного 
рынка страны, направленный на 
интеграцию Казахстана в между-
народную экосистему инвести-
ций и технологий.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПАРЛАМЕНТ

ПРЕЗИДЕНТ

На сегодня, согласно оценке 
ООН, Казахстан демонстрирует 
прогресс в области цифрови-
зации. Наша страна занимает 
24-е место среди 193 государств, 
а также входит в 10 лидеров по 
индексу онлайн-услуг. Так, на-
пример, доступность к государ-
ственным услугам посредством 
Интернета достигла 92%.

Кроме того, внедряются сер-
висы биометрической иденти-
фикации и QR-подписи, что зна-
чительно упростило процесс 
получения электронных услуг. 
В 2024 года с помощью QR-
кодов было выполнено более 8 
млн подписей, а через систему 
Digital ID проведено свыше 18 
млн идентификаций.

Процесс совершенствования 
и модернизации платформы 
«электронного правительства» 
непрерывен и находится в ак-
тивной фазе перехода к третьей 
версии. Новый eGov станет зна-
чительно стабильнее и удобнее, 
в том числе с помощью приме-
нения технологий ИИ.

Казахстан начал делиться 
своими передовыми решения-
ми в сфере электронного пра-
вительства с такими странами, 
как Таджикистан, Того, Сьерра-
Леоне.

Аналогичные сервисы го-
сударство разрабатывает и для 
бизнеса, обеспечивая полный 
цикл поддержки - от регистра-
ции до ликвидации компаний. 

ИННОВАЦИИ 
В IT-ОТРАСЛИ
В 2024 году IT-отрасль Казах-

стана продемонстрировала ди-
намичный рост. Количество IT-
компаний достигло 18683. Рост 
на 16% за последние три года. 
Так, например, в стране функ-
ционирует Международный 
технологический парк Astana 
Hub. Сегодня он подтвержда-
ет свою роль в качестве центра 
развития IT-стартапов в Казах-
стане. Технопарк объединил бо-
лее 1,5 тыс. участников. Среди 
них 1102 казахстанских и 437 
зарубежных компаний. Общая 
выручка участников составила 
1,2 трлн тенге. Рост в 31 раз за 
последние пять лет. Экспортная 

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ: 
КАК В КАЗАХСТАНЕ УЛУЧШАЮТ КАЧЕСТВО  
ЖИЗНИ С ПОМОЩЬЮ ТЕХНОЛОГИЙ
В Послании народу страны «Справедливый Казахстан: закон и порядок, экономический рост, общественный оптимизм» 
Глава государства отметил важность усиления достигнутых результатов в сфере цифровизации. Особенно активизировать 
работу необходимо в сфере внедрения технологий искусственного интеллекта в платформу «электронного 
правительства».

выручка в текущем году пре-
высила 140 млрд тенге. Годо-
вой рост уже более чем в 10 раз 
за четыре года. Таким образом, 
Astana Hub продолжает укре-
плять свои позиции как веду-
щий технопарк в регионе.

Ключевым элементом ин-
новационной экосистемы ста-
ло развитие региональных ха-
бов. На сегодняшний день по 
всей стране действует 18 таких 
площадок. Они активно спо-
собствуют развитию местных 
стартапов и предприниматель-
ства. Все программы по разви-
тию стартапов и IT-индустрии 
доступны региональным IT-
хабам. Таким образом, реги-
ональные хабы становятся 
важным драйвером развития 
IT-индустрии в Казахстане, 
способствующим раскрытию 

талантов и созданию сильной 
инновационной экосистемы.

Для полноценного рас-
крытия потенциала IT-сферы 
в Казахстане создано Единое 
окно национальной иннова-
ционной системы, куда выве-
дено большинство мер госу-
дарственной поддержки для 
IT-специалистов, инноваторов 
и научных деятелей. Портал 
обеспечивает прозрачность и 
эффективность распределения 
мер государственной поддерж-
ки. На сегодня им пользуется бо-
лее полумиллиона людей еже-
годно. Портал, можно сказать, 
стал единым окном по аналогии 
с eGov.

Кроме того, создаются усло-
вия для привлечения талант-
ливых профессионалов со всего 
мира. На базе МФЦА функци-

онирует экспат-центр. Он слу-
жит единым окном получения 
государственных услуг для за-
рубежных специалистов.

ЭКСПОРТ IT-УСЛУГ
Экспорт IT-услуг Казахстана 

демонстрирует стремительный 
рост. В 2023 году его объем до-
стиг $529 млн, а за первое полу-
годие 2024 года этот показатель 
превысил $305 млн, то есть идет 
уверенное исполнение поруче-
ния Главы государства по дове-
дению экспорта IT-услуг до $1 
млрд к 2026 году.

Для этого в Казахстане про-
водятся различные акселераци-
онные программы, к которым 
привлекаются ведущие экспер-
ты и инвесторы, таким образом, 
облегчая коммерческим про-
дуктам выход на зарубежные 
рынки.

Кроме того, расширяется 
международная сеть. Сейчас 
уже успешно функциониру-
ют три зарубежных IT-хаба - в 
США, Саудовской Аравии и 
Сингапуре. Все эти инициа-
тивы помогают привлекать 
таланты и открывают казах-
станским стартапам новые воз-
можности для международно-
го сотрудничества.

Казахстан, к слову, уже яв-
ляется лидером региона по объ-
ему заключенных венчурных 
сделок. Значимые инвести-
ции были привлечены такими 
компаниями, как CITIX, Hero’s 
Journey, Higgsfield AI и др. Не-
которые из этих компаний уже 
достигли оценки $100 млн. По 
сути, Казахстан становится 
ключевым центром инноваций 
в регионе.

Сегодня IT-услуги из Ка-
захстана экспортируются в 86 
стран, что подтверждает высо-
кий спрос и способность отече-
ственных компаний успешно 
конкурировать на глобальном 
уровне. Ключевыми направле-
ниями экспорта являются Рос-
сия, Ирландия, Мексика, США и 
Сингапур.

ПОДГОТОВКА 
IT-СПЕЦИАЛИСТОВ
Среднемесячная заработ-

ная плата IT-специалистов в 

2024 году увеличилась на 54%, 
достигнув 673 тыс. тенге, что 
отражает высокий спрос на 
квалифицированные кадры и 
конкурентоспособные условия 
труда. Занятость в IT-сфере уве-
личилась на 12%, до 187 тыс. че-
ловек.

В целях реализации поруче-
ния Главы государства запущена 
программа Tech Orda, которая на-
целена на подготовку 20 тыс. IT-
специалистов к 2025 году с помо-
щью стимулирования частных 
IТ-школ. Частными IT-школами 
подготовлено более 16 тыс. экс-
пертов в области информацион-
ных технологий. Работа в этом 
направлении ведется в рамках 
обеспечения рынка труда ква-
лифицированными кадрами. К 
слову, немало успешных исто-
рий выпускников программы 
Tech Orda, которые из абсолютно 
других отраслей смогли перейти 
в IT-сферу.

РАЗВИТИЕ 
ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА
 В Послании народу страны 

«Справедливый Казахстан: за-
кон и порядок, экономический 
рост, общественный оптимизм» 
Глава государства подчеркнул 
важность внедрения искус-
ственного интеллекта и циф-
ровых технологий для устой-
чивого развития. В этом плане 
Министерством цифрового раз-
вития, инноваций и аэрокос-
мической промышленности 
реализовано несколько важных 
инициатив:

• создан Комитет по ИИ, ко-
торый координирует развитие 
сферы;

• утверждена Концепция 
развития ИИ на 2024-2029 годы;

• разработан проект закона 
об ИИ, что обеспечит необходи-
мую нормативно-правовую базу 
для дальнейшего роста.

По поручению Главы государ-
ства проводится работа по откры-
тию центра искусственного интел-
лекта в Астане. Его миссией станет 
содействие ИИ-трансформации 
Казахстана через привлечение 
талантов со всего региона. Плани-
руется ежегодно готовить тысячи 
специалистов, сотни стартапов и 
десятки исследовательских про-
ектов в области ИИ.

Кроме того, в настоящее вре-
мя планируется запуск образо-
вательных проектов, включая 
центр креативных технологий 
TUMO для школьников. Так-
же в октябре текущего года от-
крыли первую в регионе школу 
искусственного интеллекта 
TomorrowSchool для подготовки 
специалистов в области ИИ.

К тому же по поручению 
Президента в Казахстане раз-
рабатывается собственная 
языковая модель KazLLM. Она 
должна стать основой для ряда 
технологических решений, раз-
рабатываемых казахстанскими 
компаниями. Это позволит сни-
зить зависимость от иностран-
ных технологий, что особенно 
важно для защиты националь-
ных интересов, персональных 
данных и обеспечения идеоло-
гической независимости стра-
ны. Применение собственной 
языковой модели будет способ-
ствовать развитию внутренне-
го рынка IT-услуг. На сегодня 
активно ведется тренировка 
модели на собранных 148 млрд 
токенах.

К слову, на ее базе уже созда-
ются продукты на основе ИИ. 
Это AI-помощники в таких на-
правлениях, как eGov, E-otinish 
и юридический ассистент.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
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ПУЛЬС ГОРОДА

В Астане на сегодняшний день 
38433 человека стоят в очереди на 
получение социального жилья. Отме-
чается положительный результат ра-
боты, так как еще два года назад этот 
список насчитывал более 40 тысяч 
очередников. 

Как отметил на своей странице в 
социальных сетях председатель мас-
лихата Астаны Ерлан КАНАЛИМОВ, 
в нынешнем году депутаты маслиха-
та поддержали выделение денег на 

строительство жилья для категории 
социально уязвимых слоев населе-
ния, что является приоритетным 
направлением в Дорожной карте 
по исполнению предвыборной про-
граммы столичного филиала партии 
Amanat. 

Также в ходе слушаний были озву-
чены вопросы, касающиеся состояния 
фасадов, лифтовых установок, созда-
ния условий для горожан с ограни-
ченными возможностями. 

В системе прежде всего преду- 
смотрена прозрачность всего процес-
са финансирования, где реализуется 
принцип «деньги идут на ребенка, а не 
на учреждение». Начисление и пере-
числение средств производится толь-
ко после подтверждения родителями 
сведений в табеле участия ребенка.

С 17 декабря проводятся разъясни-
тельные встречи с руководителями 
дошкольных организаций города на 
тему «Переход на систему ваучерного 
финансирования дошкольных орга-
низаций Астаны».

Согласно установленному гра-
фику, в настоящее время обучены 
первые руководители частных и го-
сударственных детских садов во всех 
районах города. Общее количество 
участников составляет 600 человек. 
Во встречах приняли участие пред-
ставители АО «Финансовый центр» 
и информационной системы «Инди-
го».

После обучения первых руково-
дителей и сотрудников дошкольных 
организаций родителям также будет 
разъяснена эта система.

На торжественной встрече особо 
подчеркивалась значимость труда всех, 
кто обеспечивает стабильное энерго- 
снабжение в главном городе страны.

Заместитель акима Астаны Ерсин 
ОТЕБАЕВ, открывая церемонию на-
граждения, поздравил присутствую-
щих с профессиональным праздником 
и отметил, что энергетика является 
сердцем городского хозяйства, а энерге-
тики - людьми, которые обеспечивают 
комфорт в каждом доме столицы.

- Вы вносите неоценимый вклад в 
развитие города, обеспечивая стабиль-
ное снабжение теплом и электриче-
ством. Благодаря вашему усердию и 
профессионализму жители получают 
тепло и свет, а социальные объекты 
функционируют без перебоев. Искрен-
не благодарю вас за вашу работу и само-
отверженность. Пусть ваш труд всегда 
будет оценен по достоинству, а ваша 
энергия никогда не иссякнет! - подчерк- 
нул Ерсин Отебаев.

Поздравления прозвучали и от пред-
седателя столичного маслихата Ерлана 

Горожанам эта клиника известна 
как железнодорожная больница.

На сегодня завершены ремонт 
кровли, фасада, инженерных сетей, 
замена окон и дверей, установка вен-
тиляции. В планах - замена лифтов и 
работы по чистовой отделке. Заверше-

 В этот день ребята подвели итоги 
спортивного года и чествовали луч-
ших спортсменов. На память им были 
вручены памятные кубки, медали и 
спортивная экипировка.

- Мы решили совместить подведе-
ние итогов года с новогодними празд-
никами. В 2024 году у нас очень хоро-
шие результаты: пятеро наших ребят 
вошли в республиканскую сборную 
по таэквондо. Есть кандидаты в ма-
стера спорта по боксу. В «Динамо» за-
нимается 500 детей в 12 спортивных 
секциях. В каждом городе есть наш 
филиал. В Астане его возглавляет 
начальник департамента Мурат Ку-
либаев, он является председателем 
физкультурно-спортивного обще-
ства. Под его началом проводятся 
соревнования, организуется детский 

досуг, в том числе в летнее время. 122 
ребенка занимаются у нас бесплатно. 
Сегодня вы увидели перед награж-
дением показательные выступления 
кадетского класса. В этом году мы 
набрали в него 50 мальчишек и дев-
чонок. Эти показательные выступле-
ния - мотивация для остальных ребят, 
чтобы они занимались и стремились 
побеждать и в спорте, и в военном 
искусстве, - отметил первый заме-
ститель председателя обществен-
ного объединения «Динамо» Болат 
АБИЛЬДИНОВ.

После показательных выступлений 
самых маленьких гостей ждали встре-
ча с Дедом Морозом и Снегурочкой и 
сладкие подарки.

Екатерина ТЫЩЕНКО
Фото Султана СЕИТОВА

Энергетика - основа стабильности страны
Лучших энергетиков столицы чествовали в Астане в день 
их профессионального праздника.

КАНАЛИМОВА, который также отме-
тил важность энергетической отрасли 
для социально-экономического разви-
тия страны.

- Энергетика - основа стабильности и 
развития столицы и всей страны. Ваша 
работа требует высокой ответственно-

сти, трудолюбия и постоянного повы-
шения квалификации. Вы трудитесь 
день и ночь, чтобы обеспечить беспере-
бойное энергоснабжение жилых домов, 
социальных и производственных объ-
ектов. Ваш труд играет важную роль в 
устойчивом функционировании всех 
отраслей экономики. Благодарю вас за 
преданность профессии и самоотвер-
женность, с которой вы работаете на 
благо города и всей страны, - отметил 
он.

Энергетиков наградили благодар-
ственными письмами и почетными гра-
мотами за высокий профессионализм, 
самоотверженность и долгие годы пре-
данного служения делу.

Отметим, что проекты, направлен-
ные на развитие и модернизацию энер-
гетической инфраструктуры города, 
являются основой стабильного функ-
ционирования столицы. Введение в 
эксплуатацию новых объектов тепло- 
энергетики, таких как газовые тепло-
вые станции «Юго-Восток», «Туран» и 
ТЭЦ-3, позволило городу достичь про-
фицита тепла. Завершение второй оче-
реди ГТС «Туран» и запуск новой стан-
ции «Тельмана» в ближайшие годы 
обеспечат надежное теплоснабжение 
районов с активной жилой застройкой. 
Эти проекты вносят важный вклад в 
устойчивое развитие Астаны, улучше-
ние качества жизни горожан и поддер-
жание комфортных условий для рабо-
ты и отдыха.

Фото Оналхана ОНЕРХАНА   

Важные вопросы
В акимате состоялись общественные слушания,  
где главным вопросом стало обеспечение жильем 
граждан из социально уязвимых слоев населения. 

А у нас во дворе
Удивительная новогодняя встреча для воспитанников 
дворовых клубов прошла в столице по увлекательному 
сценарию.

Деньги идут на ребенка,  
а не на детсад
В целях повышения прозрачности и эффективности 
финансирования дошкольного образования в Астане 
внедряется проект ваучерного финансирования. 

Самая старая больница города
Ремонтные работы ведутся в хирургическом  
блоке многопрофильной городской больницы  
№ 3 по проспекту Жеңіс, 58.

ние ремонта хирургического блока за-
планировано в первом квартале 2025 
года.

Следом в 2025 году будет проведен 
капитальный ремонт терапевтического 
и вспомогательных корпусов - гаража, 
пищеблока и прачечной.

Отметим, что объект ввели в экс-
плуатацию в 1959 году, с момента по-
стройки капитальный ремонт не про-
водился ни в одном из корпусов. Три 
корпуса больницы пойдут под снос, 
так как числятся аварийными. Два 
корпуса будут обновлены и оснаще-
ны всем необходимым медицинским 
оборудованием уже к концу 2025 
года.

- Благодаря поддержке акимата мы 
наконец проводим ремонт отдельных 
зданий самой старой больницы. В бли-
жайшие годы начнется строительство 
современной многопрофильной боль-
ницы на 300 коек, которая будет обслу-
живать население правобережья. Для 
этого уже выделен участок площадью 
7,61 га. Строительство запланировано 
за счет средств АО «Самрук-Казына», 
- поделилась планами руководитель 
столичного Управления обществен-
ного здравоохранения Алия РУС- 
ТЕМОВА.

Стоит отметить, что многопрофиль-
ная городская больница № 3 - одно из 
старейших медучреждений города, ко-
торое обслуживает население районов 
«Сарыарка», «Байқоңыр» и «Нура». За 
сутки в среднем количество обращений 
в приемное отделение достигает 350, в 
травмпункт - до 100 в день.

Осторожно, грипп!
В городе отмечается рост 
заболеваемости ОРВИ.  
Об этом сообщила 
заместитель руководителя 
Департамента санитарно-
эпидемиологического 
контроля Астаны  
Жанна ПРАЛИЕВА. 

За последнюю неделю в столице вы-
росло число случаев острых респира-
торных вирусных инфекций. В период 

цию в общественных местах не менее 1 
метра, надевать маску перед посещени-
ем медицинских организаций, часто и 
тщательно мыть руки с мылом, регу-
лярно обрабатывать ладони влажными 
гигиеническими и дезинфицирующи-
ми средствами, ограничить кон-
такт с людьми, которые имеют призна-
ки заболевания, часто проветривать и 
регулярно делать влажную уборку по-
мещения, в котором находитесь, упо-
треблять в пищу как можно больше 
продуктов, содержащих витамин С, не 
заниматься самолечением, своевре-
менно обращаться за медицинской по-
мощью.

с 1 октября по 12 декабря с начала эпи-
демиологического сезона зарегистри-
ровали 45110 случаев ОРВИ, среди за-
болевших 51 процент составляют дети в 
возрасте до 14 лет. 

По словам Жанны Пралиевой, за-
фиксированы 83 лабораторно под-
твержденных случая вируса А/H1N1 и 1 
случай - А/H3N2.

В связи с текущей эпидемиологи-
ческой ситуацией врачи напоминают 
о методах профилактики ОРВИ и грип-
па: соблюдать этикет чихания и дистан-
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

По словам акима, по социально-эко-
номическим показателям наблюдается 
положительная динамика. Экономика 
города растет. 

По итогам первого полугодия сово-
купный региональный продукт соста-
вил 7% - это 5,4 трлн тенге.

- В текущем году доля производ-
ственного сектора в общей структуре 
региональной продукции увеличилась 
с 13,9% (по итогам 2023-го) до 15,7%. 
Это связано с активным развитием про-
мышленности и строительства.

Основным драйвером является ма-
лый и средний бизнес, который состав-
ляет 72,1% экономики столицы - это 
самый высокий показатель по респу-
блике. Для понимания: средний показа-
тель по стране - 38,2%, - сказал аким. 

По его словам, число действующих 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства увеличилось на 7,3% и 
превысило 247 тысяч. 

- Объем инвестиций составил 1,6 
трлн тенге, более 70% этой суммы со-
ставляют частные инвестиции, - отме-
тил Женис Касымбек.

СТРОИТЕЛЬСТВО
Что касается темпов строительства в 

столице, то за 11 месяцев введено в экс-
плуатацию 3,6 миллиона квадратных 
метров жилья, что на 6,4% больше, чем 
в прошлом году. По итогам года этот по-
казатель превышает отметку в 4 милли-
она квадратных метров жилья.

- Согласно программе реновации, до 
2029 года планируется расселить жиль-
цов 206 ветхих домов. С начала третьего 
этапа программы определено переселе-
ние жильцов 37 ветхих домов. 

На сегодняшний день завершено 
строительство 142 домов, жильем обе-
спечено около 15,6 тыс. дольщиков. 

Буквально на днях вкладчики ЖК 
«Территория комфорта-1» и «Жагалау-4» 
получили ключи от своих квартир. Во-
просы по остальным ЖК мы держим на 
контроле, многие уже находятся на ста-
дии завершения, - отметил аким. 

О СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ МЕГАПОЛИСА НА БРИФИНГЕ В СЛУЖБЕ 
ЦЕНТРАЛЬНЫХ КОММУНИКАЦИЙ РАССКАЗАЛ АКИМ АСТАНЫ ЖЕНИС КАСЫМБЕК. 

ИНЖЕНЕРНАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА 
- С вводом в эксплуатацию первой 

очереди ТЭЦ-3 и газотепловых станций 
«Туран» и «Юго-Восток» тепловая мощ-
ность увеличилась на 30%, это позволя-
ет полностью удовлетворить текущие 
потребности города. Например, если 
температура наружного воздуха в дан-
ный момент минус 10-15°С, то избыток 
тепла составит 1200 Гигакалорий в час, 
- сказал аким.

На сегодняшний день продолжается 
строительство газотепловой станции 
«Тельман», в следующем году начнется 
строительство станции «Юго-Запад». 
Это обеспечит город достаточным ко-
личеством тепла до 2035 года.

ВОДОСНАБЖЕНИЕ
На сегодняшний день, по словам 

Жениса Касымбека, благодаря вводу в 
эксплуатацию третьей насосно-филь-
тровальной станции и завершению 
строительства второй сети водопрово-
дов от Астанинского водохранилища 
суточный запас мощности составляет 
70-80 тысяч кубометров в сутки.

- В следующем году мы начнем стро-
ительство водопровода от Нуринского 
подземного источника воды и расши-
рение насосной станции «Тельман». В 
рамках долгосрочных мер проектиру-
ется новый водопровод от канала име-
ни Сатпаева. Реализация этих проектов 
обеспечит город стабильным водоснаб-
жением до 2035 года, - заверил аким. 

Разрабатываются проекты трех ло-
кальных очистных сооружений мощно-
стью 85 тысяч кубометров. Строитель-
ство планируется начать в следующем 
году.

ГАЗИФИКАЦИЯ
- Мы продолжаем активно работать 

по газификации города. В настоящее 
время 50% частных домов города гази-
фицированы. В этом году газифици-
ровано более 1500 домов, в том числе 
жилой массив Уркер и Family Village. В 

следующем году начнется газифика-
ция жилых массивов Ондирис, Garden 
Village и Чубары.

Переход ТЭЦ на газ позволил сокра-
тить выбросы на 30%, а благодаря все-
общей газификации общий объем вред-
ных веществ, загрязняющих атмосферу, 
за три года снизился на 34%, - отметил 
аким.

ТРАНСПОРТ
Он также отметил, что разработа-

на и утверждена Стратегия развития 
комплексной транспортной системы 
города Астаны. Одна из задач про-
граммы - увеличение использования 
общественного транспорта до 71%. 
Это достигается за счет увеличения 
скорости движения в часы пик, по-

- Аллея Улытау, проспект Мәңгілік 
Ел, площадь Независимости, проспект 
Туран, часть аллеи Мыңжылдық, ули-
ца Жургенова, район старого вокзала 
и прилегающие к нему улицы Гете и 
Биржан сал, парк «Жастар», площад-
ки перед ТРЦ «Керуен» и «Хан Шатыр» 
были благоустроены в этом году. Кро-
ме того, благоустраиваются парковоч-
ные пространства вдоль реки Есиль, 
включая набережную Акбулака, возле 
Президентского парка и Дворца мира 
и согласия. Также проведено комплекс-
ное благоустройство территории 18 га в 
прибрежном районе. Кроме того, в этом 
году в городе и зеленом поясе столицы 
высажено около 1 миллиона деревьев.

Среди них европейские породы де-
ревьев, адаптированные к нашему кли-
мату.

Нами было принято особое согла-
шение, согласно которому ни один за-
стройщик не сможет сдать объект, не 
выполнив план по благоустройству и не 
взяв на себя ответственность за содер-
жание зелени вокруг своего объекта в 
течение трех лет, - сказал аким.

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА 
Город стремительно развивается и 

растет. Это создает заметную нагрузку 
на социальную инфраструктуру, осо-
бенно в районах новой застройки. Еже-
годно количество детей школьного воз-
раста в городе увеличивается в среднем 
на 20 тысяч. 

- Для решения вопроса с начала года 
уже введены в эксплуатацию 18 школ, 
среди которых 11 комфортных. Благо-
даря реализации национального проек-
та «Комфортная школа» будут построе-
ны 24 школы на 90 тысяч ученических 
мест в две смены. Готовим задел на бу-
дущее. К примеру, в следующем году 
планируем построить и сдать в эксплу-
атацию еще около 20 школ. До 2029 года 
запланировано строительство 60 госу-
дарственных детских садов. В рамках 
первого этапа начали строительство 10 
детских садов на 3000 мест. Кроме того, 
строятся 17 частных дошкольных уч-
реждений, - сказал аким. 

До 2029 года Президентом постав-
лена задача построить 15 современных 
дворцов школьников. 

- Два из них уже работают, три объекта 
в процессе строительства, остальные на 
стадии проектирования, - отметил аким. 

Библиотеки столицы трансформи-
руются в современные культурные про-
странства. Открыты 4 новые библио-
теки, ежегодно обновляется книжный 
фонд. 

- В следующем году запланирована 
модернизация и открытие еще семи би-
блиотек. Продолжаем развивать спор-
тивную инфраструктуру. В следующем 
году приступим к реконструкции Дворца 
спорта «Казахстан» с вводом в 2026 году. 
На сегодняшний день проводятся про-
ектно-изыскательные работы совместно 
с ТОО «КазНИПИ энергетики и связи». В 
этом году приступили к реконструкции 
и модернизации Центрального стадио-
на имени К. Мунайтпасова. Разработана 
ПСД, получено положительное заклю-
чение государственной экспертизы. Ста-
вим для себя задачу завершить до конца 
следующего года, - сказал аким. 

В рамках развития медицинской ин-
фраструктуры в ближайшие 5 лет будут 
построены 10 объектов, включая 2 пери-
натальных центра.

- Один из них будет располагаться в 
районе Коктала, его строительство уже 
началось. Будут построены современные 
многопрофильные больницы, одна из 
них также будет в Коктале, - отметил он.

Что касается занятости населения, 
то на сегодняшний день уровень безра-
ботицы составляет 4,4%, что ниже сред-
нереспубликанского уровня.

Мерами занятости охвачено более 
23 тысяч человек, из которых 13 тысяч 
- молодежь до 35 лет. Создана 61 тысяча 
рабочих мест. 

- Проектом JOLTAP охвачено 25,5 ты-
сячи безработных и самозанятых, тру-
доустроены 4,5 тысячи граждан и 7,5 
тысячи направлены на краткосрочное 
обучение по 17 востребованным специ-
альностям. Данная работа продолжает-
ся, - отметил аким.

БЕЗОПАСНОСТЬ
Для обеспечения безопасности в 

городе реализуется проект Smart city, 
направленный на 100%-ное покрытие 
города интеллектуальными системами 
видеонаблюдения.

- Проект предусматривает установку 
22 тысяч камер, направленных на ком-
плексное управление городской инфра-
структурой и безопасностью, использо-
вание искусственного интеллекта для 
анализа нарушений Правил дорожного 
движения, - сказал аким.

вышения комфорта и улучшения до-
ступности.

- В этом году было завершено стро-
ительство моста от проспекта Аль-
Фараби до проспекта Тәуелсіздік. Это 
снизило нагрузку на проспект Мәңгілік 
Ел и облегчило передвижение граждан 
между правым и левым берегом. Се-
годня уже функционируют 9 мостов. 
По этому в первую очередь необходимо 
увеличивать количество мостов, кото-
рые будут соединять два берега реки. 
Сейчас проектируется такое строитель-
ство. В прошлом году мы запустили 
улицу Айтматова - до Улы Дала. Такая 
работа будет продолжаться. Будут уве-
личиваться и расширяться существую-
щие дороги, расти количество мостов, 
- отметил аким. 

Что касается общественного транс-
порта, то за последние два года автобус-
ный парк пополнился 706 новыми авто-
бусами. Таким образом, автопарк города 
был обновлен на 45%. В 2025 году пла-
нируется увеличить парк общественно-
го транспорта еще на 300 единиц.

БЛАГОУСТРОЙСТВО
На сегодняшний день, по словам 

акима, завершены работы по благо-
устройству 170 общественных и дворо-
вых помещений.

СОЗДАНИЕ ПРОЕКТОВ
- Значительно ускорены ра-

боты по строительству ЛРТ. За-
вершено строительство эстака-
ды, проведены железобетонные 
работы на станциях, построен 
дополнительный мост через 
реку Есиль. В настоящее время 
строятся 18 станций. 

К концу 2026 года планиру-
ется завершить проект, включая 
благоустройство территории 
под эстакадой ЛРТ по проспекту 
Кабанбай батыра и улице Кал-
даякова. В начале 2026 года ЛРТ 
начнет работу, - сказал аким.
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Полосу подготовили Айгуль АЛЬЖАКСИНА, Шынар ХАМИТОВА, Алина ИМАМБАЕВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Проблемы с ливневой канализацией решаются. По словам акима, в 2019 
году в городе было 245 участков подтопления. 

За счет строительства систем ливневой канализации, очистки и модерниза-
ции существующих очистных устройств и коллекторов осталось решить про-
блему только четырех участков - на улице Рыскулова, проспекте Туран, в райо-
нах Триумфальной арки, Коргалжынского шоссе.

- Самыми проблемными участками в прошлом сезоне стали проспект Туран 
и Триумфальная арка. Здесь мы расширяем напорный и расходный коллекто-
ры, а в следующем году начнем строительство новых очистных сооружений. 
Весной не должно быть крупных паводков, - сказал Женис Касымбек.

ДОХОД СТОЛИЦЫ 
ВПЕРВЫЕ ДОСТИГ 
1 ТРЛН ТЕНГЕ (РОСТ 
НА 28,6% В СРАВНЕНИИ 
С 2023 ГОДОМ). 
ЭТО СТАЛО ВОЗМОЖНЫМ 
БЛАГОДАРЯ 
УВЕЛИЧЕНИЮ 
НАЛОГОВЫХ 
ПОСТУПЛЕНИЙ 
ПО ВСЕМ ОСНОВНЫМ 
КАТЕГОРИЯМ.

После доклада аким столицы Женис Касымбек 
ответил на вопросы журналистов. 

- Сколько школ планируется постро-
ить в следующем году? 

- В этом году мы сдали в эксплуа-
тацию 18 школ. Из общего числа часть 
относится к категории комфортных, 
построенных в рамках президентской 
программы. Это учебные заведения 
высокого качества, которые пользуют-
ся большим спросом среди родителей, 
стремящихся отдать туда своих детей. 
Мы видим, что такие школы заполня-
ются очень быстро.

В следующем году планируется за-
вершение строительства еще девяти 
комфортных школ, а также порядка пя-
ти-шести частных. Кроме того, за счет 
частных инвестиций будут построены 
еще две-три. Таким образом, мы ставим 
перед собой задачу ежегодно вводить в 
эксплуатацию не менее 15 школ.

- В Астане завершается строительство 
долгостроев с историей от 10 до 20 
лет. Сколько жилых комплексов уже 
завершено, сколько осталось и когда 
планируется их сдача?

- Вторая волна проблемных дольщи-
ков затронула около 16000 семей и 140 
недостроенных домов. На сегодняшний 
день осталось всего 4 дома. При этом 
дольщики этих объектов уже получили 
квартиры в других жилых комплексах 
или были переселены. Таким образом, 
проблему можно считать фактически 
решенной.

На днях были введены в эксплуата-
цию два долгостроя, один из которых 
возводился почти 19 лет. Эта ситуация 
разрешилась благодаря государствен-
ной программе, инициированной по 
поручению Главы государства, а также 
при поддержке местных и республи-
канских бюджетов. В рамках програм-
мы все 16000 дольщиков получили свои 
квартиры.

- Как решается в столице проблема 
смога?

- Две-три недели назад, во время 
морозов, можно было заметить смог, 
особенно в районах Чубары, Тельмана 
и Уркера. Основное решение проблемы 
- это газификация. В настоящее время 
50% частного сектора уже газифици-
ровано. В этом году 1500 домов полу-
чили доступ к газу, а в следующем году 

планируется подключить порядка 8000 
домов. В городе останется 3000 не при-
соединенных домов, которые также 
будут полностью газифицированы в 
2026-2027 годах. Таким образом, мы 
планируем в ближайшие 2-3 года гази-
фицировать 100% частного сектора, что 
позволит полностью решить вопрос со 
смогом.

- Будет ли 31 декабря в Астане запу-
щен традиционный новогодний са-
лют?

- Буквально недавно мы зажгли 
елки в Астане. Более 30 общественных 
пространств в городе подготовлены к 
новогодним праздникам, обустроены 
детские катки, горки. В 15 точках сейчас 
оформлены новогодние елки. Город к 
проведению новогодних праздников го-
тов. Салют будет.

- Ведется ли работа по проверке ин-
фраструктуры на испытание ветреной 
погоды?

- Есть дома с ветхими фасадами. 
При последнем сильном ветре были во-
просы с остановками. Это рабочие мо-
менты. Когда бывают какие-то нештат-
ные ситуации с особыми погодными 
условиями, мы стараемся оперативно 
ликвидировать все последствия. Обяза-
тельно перед зимним периодом пере-
проверяем состояние всех остановок, 
каких-то объектов, связанных с боль-
шим посещением. В случае выявления 
дефектов стараемся их оперативно лик-
видировать. В целом, исходя из практи-
ки, понимаем, какие проблемы могут 
быть. К сожалению, бывают случаи, ког-
да остановки заваливаются. Районные 
акиматы постоянно проверяют эту ин-
фраструктуру. 

- Сколько будет стоить проезд на ЛРТ?

- Мы закончили практически все 
строительные работы по эстакаде. Вся 
инфраструктура ЛРТ будет готова уже 
летом. Сейчас идет укладка рельсов, 
весной начнутся работы по сигнализа-
ции, а первые поезда будут приходить 
уже в августе-сентябре следующего 
года. Изначально проект предусматри-
вал поток 20000 пассажиров в сутки, 
однако этот показатель будет значи-
тельно выше. Поэтому стоимость будет 
пересчитываться. Но поскольку это об-

щественный транспорт, стараемся дер-
жать стоимость услуг в пределах, до-
ступных для всех слоев населения. Цена 
будет разумной и приемлемой.

- Когда будут строиться государствен-
ные дворцы школьников?

- Дворцы школьников активно стро-
ятся во всех районах города. К примеру, 
на данный момент два дворца школь-
ников уже запущены. Три других объ-
екта строятся, остальные - на стадии 
проектирования. Три будут сданы в 
следующем году, они будут распола-
гаться на левобережье, Юго-Востоке, в 
Коктале. В целом в шести районах сто-
лицы будет построено по два-три объ-
екта. 

- Для чего будет использоваться но-
вый комплекс на месте стадиона име-
ни К. Мунайтпасова? 

- Функционал снесенного стадиона 
будет сохранен. Главным элементом 
останется футбольное поле. Более того, 
мы планируем выполнить его в соответ-
ствии с мировыми стандартами и сде-
лать резервным стадионом для между-
народных матчей. 

- В последнее время дорожное дви-
жение в Астане стало значительно 
сложнее - пробки возникают даже в 
выходные дни. Какие изменения пла-
нируются, чтобы улучшить ситуацию? 
Какие конкретные меры будут пред-
приняты?

- Проблема пробок характерна для 
любого крупного города, особенно для 
столицы. В Астане количество жителей 
и автомобилей продолжает расти. В на-
стоящее время на улицах города одно-
временно эксплуатируется более 400 
тысяч автомобилей. Только из Косшы 
каждое утро в город въезжает от 15 до 
20 тысяч машин плюс большое коли-
чество транзитного транспорта. Оче-
видно, что количество автомобилей 
будет только увеличиваться, так как 
сейчас практически в каждой семье 
есть как минимум одна машина. Что 
делается для решения этой проблемы?! 
Основные пробки образуются на круп-
ных центральных улицах, ведущих к 
мостам через реку. Сегодня в городе 
уже 9 мостов. Еще 7-8 лет назад трудно 
было представить такое количество. 

За последние четыре года были введе-
ны в эксплуатацию два новых моста: 
по проспекту Улы Дала, который пока 
недостаточно загружен, но это изме-
нится с завершением строительства в 
районе нового вокзала, и по проспекту 
Тәуелсіздік, который уже значитель-
но разгружает трафик на проспекте 
Мәңгілік Ел. Следующий крупный 
проект - строительство нового моста в 
районе Коргалжынского шоссе. Этот 
мост снимет нагрузку с проспекта Ту-
ран, а также с улиц Кенесары, Сейфул-
лина и проспекта Абая. Еще один важ-
ный проект - продолжение проспекта 
Тәуелсіздік, который обеспечит пря-
мой выезд из центра города в сторону 
Пригородного и аэропорта, минуя цен-
тральные районы.

- Жители жалуются на состояние 
остановок: в теплых часто ночуют 
бездомные, а обычные разбиваются 
вандалами, после чего стекла не ме-
няются. Что предпринимают власти 
для решения этой проблемы?

- Такая проблема существует. Еже-
годно в городе появляется около 50 
новых теплых остановок. На данный 
момент в городе их порядка 300. Одна-
ко случаются акты вандализма, когда 
люди ломают остановки и ведут себя 
агрессивно. В ответ на это в городе про-
водятся различные акции по борьбе с 
вандализмом. Регулярно сотрудники 
правоохранительных органов сообща-
ют о подобных инцидентах и дают офи-
циальную информацию о возбуждении 
дел. Мы уверены, что с учетом работы 
на всех уровнях ситуация изменится. 
Что касается остановок, у которых по 
разным причинам, в том числе из-за 
погодных условий, были повреждены 
стекла, то они для замены всегда зака-
зываются, но поставка не всегда про-
исходит быстро. Мы знаем все такие 
адреса и делаем все возможное, чтобы 
процесс восстановления проходил как 
можно скорее. Приносим извинения за 
неудобства, но, к сожалению, такое слу-
чается.



www.vechastana.kz

6
 №152 (4758) 21/12/2024 Суббота

в е ч е р н я я  а с т а н а

ТЕКУЩИЙ МОМЕНТ

Численность населения Астаны в 2024 году превысила 1,5 миллиона человек,  
и с каждым годом все больше людей выбирают столицу как место для жизни. 
Чтобы справиться с возрастающими нагрузками на общественный транспорт, 
в столице внедряются новые маршруты и инновационные решения.  
О том, как изменились городские перевозки в 2024 году, - в нашем материале.

КАК ИЗМЕНИЛСЯ ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ТРАНСПОРТ СТОЛИЦЫ В 2024 ГОДУ

По данным City 
Transportation Systems, в этом 
году в рамках программы обнов-
ления автопарка столицы было 
закуплено 315 новых автобусов, 
ожидается поставка еще 22. Эти 
автобусы отличаются современ-
ными техническими характери-
стиками, экологичностью и ком-
фортом для пассажиров.

В течение этого года были 
введены 13 новых маршрутов: 
№ 42, 55, 58, 62, 63, 201, 202, 203, 
501, 502, 503, 504, 505. Из них 5 - 
городские, 5 - экспресс-маршру-
ты и 3 - ночные.

- Были открыты новые марш-
руты № 42, 58, 505, которые ста-
ли обслуживать районы, ранее 
не охваченные регулярным ав-

ственный транспорт впервые 
стал курсировать между селом и 
Астаной.

1 июня в столице был запу-
щен первый кольцевой маршрут 
№ 55, который охватил основные 
транспортно-пересадочные хабы 
столицы, такие как «Дом мини-

стерств», «ТРЦ «Хан Шатыр», «ТД 
«Гулжан», «Казахконцерт имени 
Розы Баглановой», «Филармония 
имени Е. Рахмадиева».

В наиболее загруженных 
районах города увеличено ко-
личество рейсов в часы пик 
для уменьшения скопления 
пассажиров. С учетом запуска 
новых маршрутов в этом году 
количество автобусов увели-
чилось на 269 по сравнению  
с 2023-м.

В 2024 году были добавлены 
Bus Lane на проспектах Мәңгілік 
Ел, Туран, Аль-Фараби, а также 
на улицах Улы Дала, Керей, Жа-
нибек хандар и Айтматова.

Также была проведена боль-
шая работа в направлении циф-
ровизации и повышения без-
опасности.

- Для повышения удобства 
и безопасности пассажиров об-
новлены и модернизированы 
автобусы. В них установлены 
системы видеонаблюдения, что 
повысило уровень безопасности 
как для пассажиров, так и для во-
дителей. Также внедрены новые 
технологии для мониторинга 
движения транспорта в реаль-
ном времени, что позволяет опе-
ративно реагировать на задерж-
ки и изменения в расписании, 
- отметили в компании.

В мае CTS запустила иннова-
ционный проект «Система ви-
деоаналитики в общественном 
транспорте города Астаны».

- На одном автобусе маршру-
та № 24 установлены камеры, 
роутеры и бортовой компьютер, 
позволяющие анализировать 

данные в режиме реального вре-
мени. Камеры, расположенные 
напротив каждой двери, подсчи-
тывают количество вошедших 
пассажиров и сопоставляют дан-
ные об оплате, - пояснили в CTS.

Были введены новые элект- 
ронные системы оплаты. Для 
жителей и гостей города дос- 
тупны пять удобных способов: 
инновационные каналы, такие 
как Bluetooth, NFC, QR, бескон-
тактные транспортные и бан-
ковские карты, включая Apple 
Pay, Samsung Pay, а также оплата 
смарт-часами.

- Одним из значимых нов-
шеств стало введение цифрово-
го проездного для льготных ка-
тегорий пассажиров. Теперь они 
могут использовать мобильные 
приложения для проезда в ав-
тобусе, что упрощает процесс и 
делает его более удобным. Внед- 
рение бесконтактных карт и 
оплаты через смартфоны позво-
ляет пассажирам быстрее про-
ходить в транспорт, - отметили в 
компании.

Еще одно вынужденное из-
менение - повышение стоимости 
проезда с 90 до 110 тенге. Стоит 
отметить, что тариф на проезд в 
городских маршрутах не менял-
ся с сентября 2014 года.

Изменения коснулись и дол-
гожданной системы ЛРТ - легко-
рельсового транспорта. В конце 
ноября завершилось строитель-
ство основных железобетонных 
конструкций станций линии. 
На участке эстакады завершена 
укладка первых опытных 500 
метров рельсового пути. Этот 
тестовый этап позволит изучить 
влияние зимних погодных ус-
ловий на состояние верхнего  
строения пути.

Начато строительство депо, 
которое будет располагать-
ся на территории площадью 
16,84 га в районе Междуна-
родного аэропорта Нурсултан 
Назарбаев. Компания CTS уже 
объявила о предварительном 
наборе на обучение операто-
ров поездов (машинистов) для 
работы на линиях легкорельсо-
вого транспорта.

В 2024 году в системе обще-
ственного транспорта Астаны 
произошло много изменений. 
Следующий год также обещает 
быть насыщенным. Например, 
ЛРТ планируется запустить в 
начале 2026 года, что станет 
важным шагом в развитии го-
родской транспортной инфра-
структуры. 

Мария КОНЮХОВА

тобусным сообщением. Напри-
мер, улица  Кумисбекова, мечеть 
Ырыскелды Кажы, проспект Ту-
ран - от улицы Улы Дала до ули-
цы Хусейна бен Талала, - отмети-
ли в CTS.

Уходящий год стал знаковым 
для жителей села Отемис. Обще-

В масштабном сборе при-
няли участие руководители 
государственных учреждений 
городской администрации, 
специалисты общего профиля 
и архивисты. На презентации 
отметили, что этот архив по-
зволит обеспечить сохранность 
архивов акимата столицы и 
подведомственных ему органи-
заций.

На мероприятии, органи-
зованном Управлением по раз-
витию языков и архивного дела 
и Государственным архивом 
Астаны, вниманию участников 
встречи была представлена фо-
тодокументальная выставка об 
истории города под названием 
«Городская летопись».

По словам директора Госу-
дарственного архива Астаны 
Жангельды БИМОЛДИНА, 
электронный архив позволяет 
более эффективно управлять 
документами.

- Сегодня мы остановимся 
на основных аспектах цифро-
вой трансформации в сфере 
архивного дела. Электронный 

АРХИВ ГОРОДА: ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА
Накануне Дня архивиста в столице прошла 
презентация проекта «Единый электронный 
архив акимата Астаны».

архив призван улучшить рабо-
ту ведомственных архивов и 
систематизировать их деятель-
ность. Это позволяет нам более 
эффективно управлять доку-
ментами и вывести качество 
обслуживания архивов на более 
высокий уровень. Это событие 
знаменует собой важный этап 
в совершенствовании архивной 
работы в нашем городе. Внед- 

рение новых технологий и ме-
тодов окажет положительное 
влияние на работу администра-
ции и общегосударственных 
органов, - сказал Жангельды 
Бимолдин.

Директор архива также от-
метил, что при внедрении новых 
технологий в отрасль часто воз-
никают проблемы, связанные с 
квалификацией кадров.

- Все архивисты готовы ра-
ботать с новыми цифровыми 
системами. Иногда тем, кто 
сталкивается с такими техноло-
гиями, не хватает знаний и опы-
та для эффективной работы. 
Это создает необходимость пос- 
тоянной подготовки и перепод-
готовки специалистов, а также 
модернизации инфраструктуры 
архивной службы. Однако мы 
уверены, что произойдут суще-
ственные изменения, которые 
откроют уникальные возмож-
ности для улучшения работы ар-
хивных служб и повышения ка-
чества обслуживания граждан, 
- сказал директор архива.

В ходе встречи были обсуж-
дены темы «Архив: сегодня 
и ожидаемые результаты» и 
«Оценка эффективности ведом-
ственных архивов государствен-
ных организаций».

Вместе с тем ряд сотрудни-
ков ведомства и ветеранов отрас-
ли был награжден на встрече за 
вклад в развитие архивного дела 
и профессионализм.

Зарина САРСЕНБАЙҚЫЗЫ
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ПОВЕСТКА ДНЯ

В совещании приняли учас
тие главный специалист отдела 
по защите прав несовершенно
летних столичного Управления 
образования Гульсим ХАСЕНО
ВА, юристмедиатор Специали
зированного межрайонного суда 
по делам несовершеннолетних 
Ботагоз КОПЖАСАРОВА и около 
400 педагогов и родителей.

Инспектор по делам несовер
шеннолетних отдела ювеналь
ной полиции района «Есиль» 
Акмарал ТАЖБАГАМБЕТОВА 
рассказала о профилактике 
правонарушений среди несо
вершеннолетних, педагогпси
холог, медиатор Майра СУЛЕЙ

Мы поговорили с предсе
дателем организации Жан
саей БЕРДІМҰРАТ, чтобы 
узнать больше о том, почему 
участие отцов так важно и 
как они могут стать настоя
щими наставниками для сво
их детей. 

- В этом году вы провели 
в столице два форума для 
отцов, собрав порядка 600 
участников. Что именно 
вы хотели донести до них? 

 Деятельность по прив
лечению мужчин к процес
су воспитания объединение 
начало в 2021 году. Это было 
инициативой нашего учре
дителя Нұркена Асанова, 
который является много
детным отцом. Весной 2023 
года объединение «Сенімен 
болашақ» инициировало и 
провело социологическое 
исследование странового 
характера на тему «Портрет 
современного родителя», 
в результате которого под
твердилось мнение, что у 
родительства в Казахстане 
«женское лицо». Эта ин
формация подтолкнула нас 
действовать более актив
но. Когда отец участвует в 
жизни ребенка, он не толь
ко укрепляет эмоциональ
ную связь, но и показывает 
пример того, что семья  это 
ценность. Даже простое со
вместное времяпрепровож
дение, например, игры или 
разговоры, оставляет глубо
кий след в памяти детей. Мы 
хотим, чтобы все мужчины 
в нашей стране осознавали 
это.

- Какие проблемы чаще 
всего обсуждаются на фо-
румах? Как вы помогаете 
их решать? 

 Современные отцы 
сталкиваются с новыми вы

МЕНОВА прочитала лекцию о 
безопасности детей, психолог 
городского Центра психическо
го здоровья Шынар ЖУНУСО
ВА  о здоровом образе жизни, 
юрист Общественного фонда 
«Право» Нурай ШОРТАЕВА  об 
отношениях между детьми и 
родителями, психолог Центра 

психологической поддержки 
Алия КАРМЕНОВА поделилась 
информацией о Центре психо
логической поддержки. Также 
на тему «Роль отцов в семье» 
выступил заместитель предсе
дателя Республиканского обще
ственного объединения «Союз 
отцов», член Комиссии по защи

те прав детей и подростков при 
акимате Астаны Бекдайыр КУ
ЗЕМБАЙ.

 Такие мероприятия очень 
важны. Мы хотим, чтобы было 
больше родителей, которые от
ветственно воспитывают своих 
детей,  отметил представитель 
Союза отцов.

ПОКА ДЕТИ НА ЗАНЯТИЯХ
В средней школе №108 Астаны прошло родительское собрание, 
посвященное безопасности детей в стенах учебного заведения.

зовами  от нехватки време
ни до недостатка знаний о 
воспитании. Если раньше 
считалось, что главная обя
занность отца  это финан
совое обеспечение семьи, то 
сегодня речь идет о чутком 
взаимодействии с детьми. 
Мы обсуждаем с участни
ками такие темы, как каче
ство времени, проводимого 
с ребенком, эмоциональная 
поддержка, права и безопас
ность детей. 

- Какие мероприятия для 
отцов, помимо форумов, 
проводит ваша организа-
ция? 

 Мы читаем лекции, про
водим тренинги и семинары. 
В этом году наш учредитель 
Нұркен Асанов и другие чле
ны объединения выступили 
как главные спикеры на ро
дительских собраниях в сто
личной школелицее № 71, в 
школе № 3 города Косшы. 

- Что вы можете посовето-
вать мужчинам, которые 
хотят качественно прово-
дить время с детьми, но не 
знают, с чего начать? 

 Не стоит стремиться 
быть идеальным родите
лем. Достаточно быть ответ
ственным и чутким  к тако
му выводу после множества 
встреч и обсуждений приш
ли члены «Сенімен болашақ» 
и наша активная аудитория. 
Уделяйте внимание глубине 
общения с детьми, поддер
живайте их в трудностях, ин
тересуйтесь их желаниями 
и переживаниями. Главное 
 быть рядом, быть приме
ром и помнить: осознанный 
отец  это не супергерой, а 
человек, который уважает 
чувства и потребности свое
го ребенка.

Дана АМАНГЕЛЬДЫ

Ключ к гармонии
и осознанности в семье
Современное родительство в Казахстане 
переживает важный этап трансформации. 
Особая роль в этом процессе отводится 
отцам. Республиканское объединение 
«Сенімен болашақ» активно работает над 
привлечением мужчин к воспитанию детей, 
организуя тренинги и лекции в столице 
и других городах Казахстана. 

У Анастасии и Марка ГАМАЛИЙ есть свой 
бизнес, в котором требовались новые компе
тенции для более эффективного управле
ния. Они приобрели автогидроподъемник и 
сдают технику в аренду.

 Со временем в нашем автопарке появи
лись еще две машины, однако опыта в веде

нии документации, продвижении услуг и ра
боте с клиентами у нас не было. Мы учились 
методом проб и ошибок, обращались за сове
тами к коллегам, но знаний все равно не хва
тало. Тогда мы начали искать курсы, чтобы 
разобраться в бухгалтерии, а также специа
листов, которые могли бы разработать сайт и 
настроить рекламу,  отметила предпринима
тельница.

Во время поисков Анастасия наткнулась 
на рекламу проекта JOLTAP, после чего твер
до решила пройти обучение. С 3 августа по 12 
октября Анастасия прошла курсы по направ
лениям: «Основы бухгалтерского дела», «Кон
тенткриэйтор», «Таргетолог» и «Вебдизайн 
и разработка сайтов». Курсы «Контенткриэй
тор» она прошла за 7 дней, а «Основы бухгал
терского дела»  за 14.

 Полученные знания стали неоценимой 
помощью для нашего бизнеса. Я привела в 
порядок бухгалтерскую документацию, знаю 

все о налогах и сроках их уплаты, создаю бо
лее профессиональный контент для нашей 
страницы в Instagram, а также запустила тар
гетированную рекламу, что позволило най
ти новых заказчиков. Помимо этого, разра
ботала макет сайта, который мы планируем 
запус тить в ближайшее время,  поделилась 
она.

Вместе с тем курсы проекта JOLTAP ока
зались полезны и для супруга Анастасии. 
Марк Гамалий прошел курс «Автомасла и 
шиномонтаж». Эти знания помогают ему в 
своевременном техническом обслуживании 
автогидроподъемников.

Теперь супружеская пара рекомендует 
курсы всем астанчанам и выражает благо
дарность организаторам и преподавателям 
проекта JOLTAP за возможность учиться в 
комфортных условиях и получать знания, 
которые действительно помогают в работе.

Санжар ТАШИБАЙ

Бухгалтерское дело за 14 дней
Проект JOLTAP продолжает активно содействовать обучению 
горожан новым профессиям. Семейная пара из Астаны 
рассказала, как курсы помогли им развивать собственный бизнес.

Мероприятие инициировано 
методическим центром Управ
ления образования и акиматом 
города Астаны.

 Поделиться опытом на се
минар были приглашены пре
подаватели высших учебных 
заведений со всей страны, про
фессиональные художники, 
мастера, преподаватели по худо

ОТКРЫТЫЙ 
УРОК 

Республиканский учебно-методический 
семинар по инновационной подготовке 
преподавателей трудового обучения открылся 
в Казахском университете технологии и бизнеса 
и продолжился в стенах столичной средней 
школы № 104.

жественной графике и дизайну, 
педагоги дополнительного об
разования.

В рамках мероприятия состоя
лись показ мод, выставка творче
ских работ ремесленников, масте
ров кисти, прошли мастерклассы 
и открытые уроки,  отметил ме
тодист столичного методического 
центра Жанболат ДАРЕМБЕТОВ.

Фото Оналхана ОНЕРХАНА
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

- Александр, что такое алкоголизм? 

- Алкоголизм - это форма девиант-
ного поведения, при которой человек 
теряет контроль над употреблением 
алкоголя. У него появляются навяз-
чивые мысли о выпивке, снижается 
способность ограничивать ее потреб- 
ление. В результате этого разрушают-
ся личность, социальные связи и весь 
окружающий мир человека, включая 
его самого. В современном обществе 
алкоголизмом считается не только по-
стоянное злоупотребление спиртным, 
но и систематическое употребление 
алкоголя, которое человек может даже 
не осознавать как проблему. Многие 
люди ошибочно полагают, что живут 
нормально и не имеют зависимости. 
Однако, если в жизни человека появля-
ется определенная регулярность в упот- 
реблении алкоголя, это уже свидетель-
ствует о развитии зависимости, даже 
на начальных стадиях. Например, если 
человек выпивает раз в месяц, это уже 
может быть признаком формирования 
зависимости. Если употребление про-
исходит чаще, например, раз в неделю, 
не имеет значения, слабый это алкоголь 
или напитки с высоким градусом, - проб- 
лема становится очевидной. Любая час- 
тота или системность в употреблении 
алкоголя говорит о наличии зависимо-
сти, требующей внимания.

- На какие сигналы стоит обратить 
внимание, чтобы вовремя заметить, 
что у человека начинается зависи-
мость?

- Один из ключевых сигналов - по-
явление системности в употреблении 
алкоголя. Даже если человек выпивает 
всего раз в месяц, это уже повод для на-
стороженности. Если частота возраста-
ет, например, до одного раза в неделю, 
стоит обратить на это пристальное вни-
мание, поскольку это свидетельствует о 
переходе к более серьезным стадиям.

На следующих этапах теряется конт- 
роль над ситуацией. Например, чело-
век изначально не планировал пить, 
но поддался импульсу и все же выпил. 
Это называется ситуативной потерей 
контроля. Затем может появиться проб- 
лема с количественным контролем: 
человек решил ограничиться, скажем, 
одной бутылкой пива, но в итоге вы-
пил три, а затем, возможно, перешел на 
крепкие спиртные напитки. На более 
поздних стадиях возникают социаль-
ные проблемы. Человек может начать 
конфликтовать с родными, например, 
из-за своего поведения под воздействи-
ем алкоголя или из-за невыполнения 
обязанностей. Конфликты могут также 
возникать на работе, в отношениях с суп- 
ругом, друзьями или коллегами. Еще 
один тревожный сигнал - серьезные 
последствия, такие как нарушение за-
кона. Например, управление автомоби-
лем в состоянии опьянения или другие 
правонарушения, которые происходят 
под воздействием алкоголя. Такие при-
знаки нельзя игнорировать, так как они 
указывают на глубокую степень зависи-
мости, требующую немедленного вме-
шательства.

- Какую роль играют генетические и 
биологические предрасположенно-
сти в возникновении зависимости? 

- Если у человека в семье были род-
ственники с алкогольной зависимо-
стью, например, родители, бабушки, де-
душки или другие близкие, это может 
указывать на генетическую предрас-
положенность. Такой фактор действи-
тельно стоит учитывать, поскольку он 
повышает риск формирования зависи-
мости. Осознание этого может помочь 
человеку быть более внимательным и 
осторожным в отношении алкоголя. 
Однако нельзя полностью переложить 
ответственность на наследственность 
или поведение родителей. Каждый из 
нас несет личную ответственность за 
свои действия. Хотя генетика может 
влиять на предрасположенность, она не 
определяет окончательно, станет ли че-
ловек зависимым. Мы не можем точно 
измерить, какой вклад вносит генетика 
в развитие зависимости, но важно пони-
мать, что она - лишь один из множества 
факторов. Более значительное влияние 
может оказывать среда, в которой че-
ловек рос. Если в семье злоупотребля-
ли алкоголем, то сильное влияние ока-
зывает именно поведенческая модель. 
Важен не только сам факт употребле-
ния алкоголя родителями, но и их от-
ношение к нему, поведение в состоянии 
опьянения, а также их взаимодействие 
с членами семьи, особенно с детьми. 
Такие факторы могут формировать у 

НЕВИДИМЫЙ ВРАГ 

Зачастую алкогольная зависимость начинается незаметно - с одной бутылки пива  
за вечер. Как социальные привычки, генетика и детские травмы приводят к зависимости 
и почему важно обращать внимание на первые симптомы, рассказал психолог, 
аддиктолог Реабилитационно-наркологического центра «Ренессанс» Александр РУЩУК.

ребенка определенное восприятие ал-
коголя и моделей поведения. Стоит от-
метить, что даже если отец, например, 
вел себя грубо или пренебрежительно, 
но не употреблял алкоголь, вероятность 
формирования зависимости у ребенка 
могла бы оставаться сопоставимой. Это 
говорит о том, что генетика играет роль, 
но далеко не ключевую. Среда и полу-
ченные в детстве травмы оказывают 
гораздо большее влияние на формиро-
вание зависимости, чем только наслед-
ственность.

- Есть ли связь между алкоголизмом и 
психическими заболеваниями, стрес-
сами, депрессией? С чего все обычно 
начинается?

- Часто зависимость от алкоголя 
развивается на фоне психологических 
проблем. По статистике, около 70 про-
центов зависимых людей имеют так 
называемый двойной диагноз: у них 
изначально присутствовало тревож-
ное или депрессивное расстройство. 
Чтобы справиться с этим состоянием, 
они начинают употреблять, зачастую 
даже не осознавая, что корень пробле-
мы кроется именно в психическом рас-
стройстве. Многие думают: «Я просто 
люблю выпить», «Я просто зависим», 
хотя на самом деле алкоголь становится 
своего рода попыткой самопомощи. В 
процессе лечения зависимостей край-
не важно не только бороться с самим 
алкоголизмом, но и уделять внимание 
первопричинам. Если не работать с ос-
новным психическим расстройством, 
результат будет кратковременным, а 
зависимость может вернуться. Только 
устраняя корень проблемы, можно до-
биться успеха. Алкоголь нередко стано-
вится способом временного решения 
психологических проблем, но такой 
подход только усугубляет ситуацию. 
При лечении зависимостей важно не 
только устранять саму зависимость, но 
и выявлять и прорабатывать ее корень - 

психологическое расстройство, которое 
могло стать причиной. Попытки лечить 
исключительно последствия зависи-
мости или последствия после ее устра-
нения, игнорируя основную проблему, 
часто оказываются неэффективными. 
Если сосредоточиться на первопричи-
не, улучшение состояния произойдет 
естественным образом. Связь между 
алкоголизмом и психическими забо-
леваниями действительно существует. 
Бывает, что у человека из-за алкоголя 
начинают развиваться депрессивные 
состояния, хотя сам алкоголь, по сути, 
уже является депрессантом. Он спосо-
бен вызвать кратковременный эффект 
облегчения или эйфории на 20-30 ми-
нут, но затем наступает упадок: грусть, 
утрата энергии и усиление тех проблем, 
от которых человек пытался убежать. 
Вместо решения трудностей алкоголь 
только глубже погружает человека  
в депрессию.

- Какие первые шаги следует пред-
принять тому, кто понимает, что у 
него есть проблема с алкоголем, но 
боится признаться в этом? 

- Самое важное в борьбе с зависимо-
стью - это осознание проблемы. Первый 
и наиболее доступный шаг - обратить-
ся к психологу. Психолог обеспечивает 
конфиденциальность: он не будет рас-
сказывать вашей семье или друзьям о 
проблеме, а поможет спокойно разо-
браться в ее причинах. Такой подход 
позволяет человеку открыться и задать 
себе важные вопросы: что происходит 
в моей жизни, что заставляет меня убе-
гать от реальности через алкоголь? Если 
человек решил разобраться самостоя-
тельно, существует множество книг и 
материалов, посвященных алкоголиз-
му, зависимости и психологии в целом. 
Во время чтения или размышлений 
важно смотреть на свою жизнь трезво: 
что именно меня не устраивает? Воз-
можно, причина кроется в отношениях 

с близкими, неудовлетворенности в ра-
боте или чувстве вины. Выявив источ-
ник проблемы, не нужно сразу пытаться 
лечить зависимость. Гораздо полезнее 
сфокусироваться на том, какие навыки 
или знания могут помочь справиться с 
ситуацией. Например, недостаток на-
выков общения или склонность к само-
бичеванию. Это можно проработать как 
самостоятельно с помощью книг, так и с 
поддержкой психолога, который помо-
жет понять корни трудностей и найти 
пути их решения.

- Что нужно знать о реабилитации лю-
дям, которые решились обратиться за 
помощью?

- Для людей, которые решились об-
ратиться за помощью в борьбе с зависи-
мостью, реабилитация - это лучший вы-
бор. Если проблема уже вышла из-под 
контроля и самостоятельно справиться 
с ней невозможно, поездка в реабилита-
ционный центр становится самым эф-
фективным решением. Сегодня такие 
центры признаны основными способа-
ми лечения зависимости по всему миру. 
К сожалению, многие пытаются решать 
проблему самостоятельно: читают кни-
ги, обращаются к психологам или даже 
прибегают к помощи гадалок и сомни-
тельных методов. Однако это редко 
дает стойкий результат. Реабилитация 
же предоставляет структурированную 
и профессиональную помощь.

Важно понимать, что реабилитаци-
онные центры - это не учреждения для 
психически больных или людей на со-
циальном дне. Среди пациентов мож-
но встретить успешных предпринима-
телей, людей с высшим образованием, 
представителей разных профессий и 
статусов. Зависимость не делает разли-
чий между людьми, и те, кто проходят 
реабилитацию, нередко оказываются 
интересными и адекватными личнос- 
тями. Реабилитация - это не только ра-
бота над зависимостью, но и возмож-

ность глубже изучить себя, понять при-
чины своих проблем и научиться быть 
счастливым без алкоголя. Этот процесс 
можно сравнить с поездкой в санато-
рий, пусть и более сложный. Основная 
цель любого реабилитационного цент- 
ра - помочь человеку обрести внутрен-
нюю гармонию и счастье, что и является 
ключом к избавлению от зависимости.

- Расскажите о ключевых принципах и 
подходах, которые лежат в основе ра-
боты вашего центра. Какие этапы про-
ходит пациент в процессе лечения? 

- Основные принципы и подходы, 
лежащие в основе работы нашего цент- 
ра, заключаются в том, что мы уверены: 
каждый человек способен изменить 
свою жизнь. Иногда для этого достаточ-
но немного поддержки. Мы искренне 
верим в каждого нашего пациента и по-
могаем ему пройти через все этапы вос-
становления.

Первоначально важным шагом яв-
ляется детоксикация. Мы понимаем, 
что для того, чтобы человек мог адек-
ватно воспринимать помощь специа- 
листов, ему нужно очистить организм 
от токсинов. Детокс - это обязательный 
этап, который помогает восстановить 
физическое состояние и подготовить 
человека к дальнейшей работе с психо-
логами и терапевтами. Следующий этап 
- это развитие критического мышления. 
В первые недели реабилитации важно, 
чтобы человек начал осознавать, что 
происходит в его жизни и каким обра-
зом алкоголь влияет на его повседнев-
ное существование. 

Часто зависимые люди не осознают 
всей картины и оправдывают свои пос- 
тупки, не видя глубины проблемы. Мы 
помогаем им понять реальное положе-
ние вещей и выявить причины, стоя-
щие за их зависимостью. Это становится 
важным мотиватором для изменений. 
На следующем этапе реабилитации на-
чинается работа с психотерапевтами, 
что является логическим продолже-
нием консультирования. Это помогает 
выявить глубокие причины зависимого 
поведения, понять, что происходит в 
жизни человека и почему он попал в эту 
ситуацию. Важный момент - это разви-
тие навыков, которые необходимы для 
преодоления зависимости.

Наш центр предоставляет идеаль-
ные условия для этого процесса: безо-
пасное и комфортное пространство, где 
можно тренироваться и работать над со-
бой. Теоретические знания и книги - это, 
конечно, важно, но без практики они 
не принесут должного эффекта. Это 
похоже на желание стать боксером, чи-
тая книги, но без тренировок. В реаби-
литационном центре можно получить 
практические навыки, необходимые 
для жизни без зависимости. Кроме того, 
важным элементом является ресоциа- 
лизация. Постепенно, с поддержкой со-
трудников центра человек выходит в 
общество, возвращается домой и учится 
жить в реальном мире. Мы сопровожда-
ем пациента, поддерживаем его в труд-
ные моменты, помогаем встать на ноги 
и продолжить жить, всегда оставаясь 
на связи и предоставляя возможность 
обращаться за помощью при необходи-
мости.

- Каковы самые большие сложности, с 
которыми сталкиваются люди на пути 
к выздоровлению?

- Одной из главных трудностей яв-
ляется влияние родственников. Порой 
они способствуют развитию зависи-
мости, а затем мешают избавлению от 
нее. Это происходит не из-за злобы или 
отсутствия любви, а потому, что люди, 
меняя свою жизнь, становятся неудоб-
ными для окружающих. 

- Как вы работаете с теми, кто сомне-
вается в возможности полного изле-
чения?

- В первую очередь, важно не акцен-
тировать внимание на том, что чело-
век должен бросить пить навсегда. Мы 
стараемся изменить фокус на то, как 
он живет, что делает его счастливым 
или несчастным и что привело его к 
зависимости. Мы работаем с тем, что 
его не устраивает в жизни, что стало 
причиной его обращения к алкоголю. 
Когда человек осознает, что именно 
происходило с ним и почему, это дает 
ему мотивацию менять свою жизнь. 
Сопротивление исчезает, потому что 
он понимает, что продолжение в том 
же духе приведет к еще большим  
проблемам.

Алина ИМАМБАЕВА
Фото из личного архива  

Александра РУЩУКА
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В структуре серьезных 
патологий по заболевае-
мости среди детей лиди-
рующие места занимают 
острые лейкозы, лимфо-
мы, опухоли центральной 
нервной системы, мягких 
тканей, костей. 

Как отмечает доктор, 
развитию серьезных неду-
гов всегда сопутствует та 
или иная, несерьезная, на 
первый взгляд, причина. 
Например, затяжные прос- 
тудные инфекционные за-
болевания, которые были 
в свое время не долечены, 
а также самолечение, при-
водящее к отягчающим по-
следствиям. Поэтому врач 
настоятельно рекомендует 
родителям своевременно 
обращаться за медицин-
ской помощью. 

- Если у ребенка в тече-
ние месяца сохраняется 
субфибрильная темпера-
тура (37-37,3), это должно 
вызвать тревогу у врача и 
родителей. Так как чаще 
всего серьезные заболева-
ния крови могут начинать-
ся и протекать под маской 
ОРВИ, бронхита или пнев-
монии, - объясняет доктор.

Родителям, чьи дети 
часто болеют, врач со-
ветует обследовать им-
мунную систему. По ее 
словам, в осенне-зимний 
период часто встречают-
ся такие заболевания, как 
тромбоцитопения и ге-
моррогический васкулит. 
Дети с такими диагноза-
ми обязательно должны 
проходить обследование 
и лечение в стационаре, 
так как необходимо опре-
делиться с этиологией 
данных заболеваний. 
Тромбоцитопения бывает 
первичная (иммунная) и 
вторичная. Иммунная мо-
жет появиться после при-
вивок или перенесенных 
вирусных заболеваний. 
Вторичная тромбоцито-
пения может возникнуть 
при внутриутробных ин-
фекциях, злокачествен-
ных новообразованиях. Во 
всех этих случаях врач ре-
комендует обратить вни-
мание на тромбоциты, они 
будут сниженными. 

- Часто я своим паци-
ентам даю направление на 
определение лактатдеги-

дрогеназы (ЛДГ), по это-
му показателю мы можем 
судить о наличии воспа-
лительного или злокаче-
ственного процесса. Чаще 
при злокачественных забо-
леваниях ЛДГ нарастает в 
динамике, а после лечения 
этот показатель приходит 
в норму, - говорит Татьяна 
Саблина. 

По словам врача, зло-
качественные новообра-
зования крови поддаются 
лечению на 85-90 процен-
тов. Для этого нужно соб- 
людать все рекомендации 
специалистов. 

За 30 лет практической 
деятельности Татьяна Саб- 
лина помогла сохранить 
жизнь многим детям. Ее 
бывшие пациенты сейчас 
уже сами мамы и папы, 
которые воспитывают 
здоровых детей. Это сви-
детельствует о том, что 
злокачественные новооб-
разования крови не пере-
даются по наследству. Что 
касается лечения злокаче-
ственных новообразова-
ний, сейчас наряду с суще-
ствующими протоколами 
применяется таргетная 
терапия, которая воздей-
ствует непосредственно на 
биологические мишени в 
опухолях, приводя к прек- 
ращению деления опухо-
левых клеток. Это позво-
ляет сделать терапию бо-
лее эффективной.

С августа 2010 года в 
Астане начало работать он-
когематологическое отде-
ление в Национальном на-
учном центре материнства 
и детства, где дети с гема-
тологическими и онколо-
гическими заболеваниями 
получают лечение.

- В Астане все маленькие 
пациенты с заболевания-
ми крови и подозрением 
на гемобластозы госпита-
лизируются в городскую 
детскую больницу № 1, где 
выделены места для обсле-
дования таких пациентов. 
В дальнейшем их направ-
ляют в Национальный на-
учный центр материнства 
и детства, где они проходят 
дальнейшее обследование, 
верификацию диагноза и 
получают полный курс ле-
чения, - отметила доктор.

ПРЕДУПРЕДИТЬ, 
ЧТОБЫ ПОБЕДИТЬ
Министерством здравоохранения РК 
принята Дорожная карта  
по совершенствованию детской 
онкологической и гематологической 
службы на 2022-2024 годы. Какие методы 
в рамках реализации Дорожной карты 
используются в лечении онкологических 
заболеваний крови у детей, рассказала 
врач, детский гематолог городской 
поликлиники № 2 Татьяна САБЛИНА.

В Астане филиал профсоюза «Ақниет» от-
крылся в 2011 году. Как говорит председатель, 
столица - это то место, где хорошо поставлена 
работа по реализации коллективных догово-
ров, оказанию юридической и экономической 
поддержки, соблюдению охраны труда. 

- Благодаря слаженной деятельности меди-
цинских организаций в Астане удалось сохра-
нить ячейку, несмотря на многочисленные ре-
организации. Если раньше в членстве было 40 
медорганизаций, то сейчас 67 первичных проф- 
союзных организаций. Среди них - Медицин-
ский центр Управления делами Президента, 
республиканские, городские медицинские ор-
ганизации, а также частные центры, - говорит 
Бакытжан Тажибай. 

Оценить работу можно по отзывам, ко-
торые оставляют члены профсоюза на сайте 
организации. Одно из главных достижений: 
у медицинских работников появился свой са-
наторий, который расположен в городе Тур-
гень Алматинской области, на территории 
Иле-алатауского национального парка. Пу-
тевка туда за счет членских взносов бесплат-
ная. Поправить свое здоровье могут все члены  
профсоюза.

Проходить лечение медицинские работни-
ки по профсоюзной путевке могут не только в 
Казахстане, но и за рубежом. Тем, кто выезжает 
в другие страны, 50 процентов от стоимости пу-

ПРОФСОЮЗ - НАДЕЖНОСТЬ И ЗАЩИТА 
Казахстанский отраслевой профсоюз работников здравоохранения 
и общественного обслуживания «Ақниет» насчитывает в своих 
рядах 72 тысячи человек. Почему столичные врачи доверяют 
этой организации? Об этом мы спросили председателя Бакытжана 
ТАЖИБАЯ. 

тевки оплачивает профсоюз за счет членских 
взносов. Также работники здравоохранения 
могут со скидкой посещать фитнес-центры.

Профсоюзу приходится порой отстаи-
вать права медработников. Так, после при-
нятия Кодекса о здоровье народа и системе 
здравоохранения были исключены допла-
ты медработникам за категории. Благодаря 
трехстороннему договору с Минздравом и 
Национальной палатой здравоохранения 

профсоюзной организации удалось восстано-
вить эти доплаты, медработники получили 
к зарплате существенную надбавку. В работе 
профсоюза приоритетным вопросом являет-
ся повышение заработной платы работникам 
здравоохранения, а также контроль за соблю-
дением условий труда на рабочих местах, осо-
бенно во вредных условиях. 

- Самый лучший инструмент - это коллек-
тивный договор, где прописывается, какие вы-
платы нужно производить в рамках закона, и 
работодатель, соответственно, должен все вы-
плачивать, - говорит Бакытжан Тажибай. 

Для защиты юридических прав медработ-
ников профсоюзом запущен проект «Медад-
вокат», который защищает врачей и медицин-
ских сестер, привлекающихся к уголовной и 
административной ответственности с ущемле-
нием их прав. 

- Врачи должны чувствовать свою безопас-
ность, а граждане знать, что за любое посяга-
тельство на медицинских работников их могут 
привлечь к уголовной и административной 
ответственности. Услуги адвоката для членов 
профсоюза оказываются бесплатно, - говорит 
Бакытжан Тажибай. 

В Астане профсоюз «Ақниет» сотрудничает 
с супермаркетом «Магнум». Медицинские ра-
ботники, делая там покупки, получают кешбэк  
2 процента. По словам Бакытжана Тажибая, в 
перспективе рассматривается сотрудничество 
с другими бизнес-структурами, которые будут 
предоставлять скидки.

Есть и другие планы по защите прав медра-
ботников и созданию для них лучших условий 
труда и жизни. Главное, что врачи и медсестры 
чувствуют заботу профсоюза.

По данным фонда, казахстан-
цам сейчас доступны те виды опе-
раций, которые ранее проводились 
платно. Такая возможность появи-
лась благодаря увеличению фи-
нансирования Фондом социально-
го медицинского страхования. 

- Специалисты Националь-
ного центра нейрохирургии ста-
раются ежегодно улучшать ка-
чество оказания медицинской 
помощи. Сегодня стоимость 
операций нейрохирургического 
профиля варьируется от 1,4 млн 
до 9,7 млн тенге. Самой дорогой 
операцией, проведенной в рам-
ках ОСМС, стала имплантация 
или замена электрода (электро-
дов) интракраниального нейро-
стимулятора. Такая операция вы-
полняется пациентам с болезнью 
Паркинсона, спастической криво-
шеей, эссенциальным тремором 
и другими. Только за прошедшие 
десять месяцев предъявлено на 
оплату порядка 7 тысяч операций 
ВТМП на общую сумму 23 млрд 
тенге (это 68% от годового бюд-
жета), из них по профилю нейро-
хирургической помощи проведе-
но 1016 операций на сумму свыше 
4 миллиардов тенге, - сказала За-
рина Кельдибаева. 

ДОСТУПНЫЕ ДОРОГОСТОЯЩИЕ ОПЕРАЦИИ 
Благодаря страховой медицине казахстанцам доступны дорогостоящие 
нейрохирургические операции. Об этом на пресс-конференции сообщила 
заместитель директора Фонда социального медицинского страхования  
по городу Астане Зарина КЕЛЬДИБАЕВА. 

По ее словам, в 2024 году на 
высокотехнологичные медицин-
ские процедуры по городу Астане 
объем выделенных средств соста-
вил 33,6 млрд тенге, что больше 
на 4,7% в сравнении с прошлым 
годом (32,1 млрд тенге). 

- Когда мы говорим об опе-
рациях, то должны говорить и 
о подготовительных этапах, по-
стоперационном периоде, на 
протяжении которых пациента 

полностью сопровождает си-
стема ОСМС. Она берет на себя 
финансовые расходы, ограждая 
пациента от больших трат на до-
рогостоящие медицинские услу-
ги. Например, если он готовится 
к проведению операции имплан-
тация или замена электрода 
(электродов) нейростимулятора, 
ему необходимо пройти опреде-
ленный комплекс обследований. 
В среднем все это обошлось бы 

минимум в 50 тысяч тенге. Потом 
сама операция стоимостью при-
мерно 9,7 млн и реабилитация в 
среднем 460 тысяч тенге. Итого 
пациенту, который не является 
участником системы ОСМС, по-
требовалось бы оплатить около 10 
млн тенге. Для многих пациентов 
это неподъемная сумма, - отмети-
ла Зарина Кельдибаева. 

По данным Фонда социаль-
ного медицинского страхования, 
операция с применением рамоч-
ной стереотаксической системы 
стоит 1,9 миллиона тенге. Такое 
хирургическое вмешательство 
проводят пациентам с диагно-
зом болезнь Паркинсона. Это за-
болевание встречается у людей 
преклонного возраста. Самому 
взрослому пациенту, получив-
шему высокотехнологичную ме-
дицинскую помощь по данному 
заболеванию, 85 лет. Подобные 
операции в медицинских орга-
низациях Астаны проводится за-
страхованным казахстанцам бес-
платно. 
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Визит столичных врачей-спе-
циалистов в Таджикистан и Узбе-
кистан организован ТОО «Центр 
развития Астаны» и является важ-
ным этапом в рамках развития 
направления медицинского ту-
ризма города Астаны. Выездные 
первичные консультации позво-
ляют в полной мере презентовать 
возможности клиник на между-
народной арене и тем самым 
увеличить поток медицинских  
туристов.

В составе группы - ведущие 
специалисты в области онколо-
гии, репродуктологии, кардиохи-
рургии, нейрохирургии, общей 
медицины и реабилитации для 
взрослых и детей.

В ходе визита презентованы 
новейшие методы диагностики и 
лечения, применяемые в ведущих 
клиниках столицы.

В течение нескольких дней 
врачи проводили бесплатные пер-
вичные консультации, помогая 
местным жителям решать слож-
ные медицинские вопросы, и да-
вали рекомендации по методам 

ВИЗИТ ВРАЧЕЙ В ТАШКЕНТ И ДУШАНБЕ 
Группа высококвалифицированных врачей из Астаны презентовала 
медицинский потенциал столицы и успешно провела серию бесплатных 
консультаций и первичных осмотров в Таджикистане и Узбекистане. 

травматологии и ортопедии Таш-
кента. 

Жители, туроператоры и пред-
ставители медицинских учрежде-
ний Таджикистана и Узбекистана 
отметили высокий уровень орга-
низации мероприятия и заинте-
ресованность в получении каче-
ственной медицинской помощи. 
Была отмечена и значимость тако-
го взаимодействия.

Визит казахстанских специа- 
листов в Таджикистан и Узбеки-
стан стал важным шагом в укре-
плении позиций Астаны как од-
ной из ведущих медицинских 
дестинаций Центральной Азии.

Презентация медицинского 
потенциала столицы позволила 
не только продемонстрировать 
уровень казахстанской медици-
ны, но и привлечь новых пациен-
тов для лечения и реабилитации в 
Астане.

Фото с сайта gov.kz

лечения и реабилитации, пригла-
шая их на дальнейшее получение 
медицинских услуг в Астану.

В рамках выездных туров была 
проведена серия встреч с местны-
ми туроператорами и представи-
телями медицинского бизнеса, 
что будет способствовать дальней-
шей отправке пациентов за полу-
чением качественной медицин-

ской помощи и установлению 
деловых контактов между казах-
станскими клиниками и между-
народными партнерами.

Кроме того, в рамках визита 
подписано соглашение между 
больницей Медицинского центра 
Управления делами Президента 
Республики Казахстан и Научно-
исследовательским институтом 
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ЖИЛЬЕ МОЕ

Мы продолжаем знакомить 
наших читателей с результа-
тами конкурса и предлагаем 
рассказ жильцов о том, как им 
удалось создать свою тихую и 
безопасную гавань в полутора-
миллионном мегаполисе. Наш 
корреспондент встретилась с 
председателем ОСИ «ЖК «Алма-
лы сити» Загирой МУКАНОВОЙ. 
Она сразу сказала, что эта победа 
очень приятна для жильцов, но 
совсем не удивительна, так как 
соседи давно живут одной боль-
шой семьей, вкладывая много 

сил в благоустройство своей 
многоэтажки и прилегающей 
территории.

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
- В сферу ЖКХ я пришла гораз-

до раньше, чем наступила рефор-
ма, в прошлой деятельности рабо-
тала пару лет менеджером в КСК, 
и мне есть с чем сравнить. Дому 
нужны накопления, важно все 
записывать: на что и куда уходит 
ежемесячный платеж, что и когда 
заменили, куда установили, что 
новое купили, какие гарантий-

ные случаи - все это нужно внести 
в единую карточку дома, - начала 
свой рассказ Загира.

- По опыту работы в КСК ска-
жу, что такого отношения к дому 
не было, потому что все силы 
направлялись на решение теку-
щих вопросов. Как только наши 
жильцы решили создать ОСИ, то 
предложили мне стать председа-
телем. Я сразу сказала, что смогу 
взять на себя организационную 
работу и следить за общим по-
рядком. Попросила выбрать и 
назначить ответственного за до-

кументы и планирование. В Цен-
тре жилья помогли сделать доку-
менты и зарегистрировать ОСИ, 
- рассказывает председатель ОСИ 
«ЖК «Алмалы сити». - Жильцы 
сразу поставили первостепен-
ные задачи: камеры установить 
на каждом этаже и лестничных 
пролетах, все подключить к еди-
ному монитору в кабинете ОСИ и 
на охране. Возле мусорных баков 
тоже поставили камеры. На вхо-
дах в подъезды уложили посто-
янное антискользящее покры-
тие. Для этого пришлось делать 
вырезку в напольном кафеле и 
встраивать противоскользящие 

полы. В подъездах установили 
информационные доски, на ко-
торых ежемесячно размещаем 
отчеты. Во дворе привели в поря-
док газоны и клумбы.

РАБОЧИЕ БУДНИ 
- Мы всегда на стендах ин-

формируем жильцов о нашем 
накопительном фонде, присы-
лаем отчеты в WhatsApp. Они 
знают, что у дома есть «финан-
совая подушка». Также привели 
в порядок противопожарные си-
стемы, полностью все укомплек-

товали. По коляскам, велосипе-
дам в подъездах при установке 
камер сразу решился вопрос. В 
подъездах запрещено держать 
любые предметы, коридоры 
должны быть свободны для 
техничек и по технике безопас-
ности в случае ЧС. Например, на 
площадке 12 квартир, если каж-
дая квартира все выставит возле 
своих дверей, пройти будет не-
возможно, поэтому за порядком 
следим по камерам. Бывает так, 
что новые жильцы приезжа-
ют, начинают загромождать, но 
здесь соседи молодцы, сами друг 
другу замечания делают либо 

я уже в чат пишу и направляю 
видео с камер. У нас полностью 
закрытая территория, детям 
безопасно находиться во дворе, 
машин нет, - продолжает Заги-
ра Муканова. - Когда мы узнали, 

что победили в конкурсе, очень 
обрадовались. Нам вручили сер-
тификат, на него мы приобрели 
промышленный пылесос для 
того, чтобы чистить ковролано-
вое покрытие. Честно говоря, ве-
рили в победу. Значит, есть ради 
чего стараться, и пусть это ста-
нет добрым уроком для молоде-
жи - бережное отношение к свое-
му дому и двору, к своему городу.

ЧИСТОТА НАЧИНАЕТСЯ 
С ЖИЛЬЦОВ
Каждый человек должен сле-

дить за чистотой и порядком, 
так считает жительница дома 
по улице Бокейхана, 14б. ОСИ 
«Жарық» тоже победила в номи-
нации «Безопасный дом».

- У нас маленький ЖК по се-
годняшним меркам, всего сорок 
две квартиры. Вот за счет этого 
мы расторопнее, быстро реаги-
руем, если надо собраться и со-
организоваться. Каждый наш 
житель относится к прилега-
ющей территории, паркингу и 
подъездам как к продолжению 
собственного дома, - рассказыва-
ет жительница дома. - Все друг 
друга знают. У нас закрытый 
двор, все лето и всю зиму дети на 
улице с удовольствием играют. С 
консьержем у нас теплые отно-
шения. Наша Галина Михайлов-
на видела почти всех детей с мо-
мента выписки из роддома. Она 

щик. Этот хоть и небольшой зе-
леный массив, но создает свой 
микроклимат: во дворе уютно, 
летом - приятная прохлада. 

- Самое главное - это ком-
фортные условия для жизни и 
теплые отношения с соседями. 
Нам со своей стороны нужно 
следить, контролировать, вно-
сить своевременные изменения, 
и тогда такой системный подход 
будет эффективным. У нас уста-
новлены видеокамеры, при вхо-
де в подъезды сидят консьержи, 
двор закрыт и безопасен для де-
тей. Конечно, это все стоит денег, 
но наши жильцы сами решили, 
что экономить на безопасности 
не стоит, - сказал управляющий 
дома Сырым ДЖАХАНОВ.

Куралай МУРАТОВА
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

УЮТ И КОМФОРТ 
ДЛЯ КАЖДОГО ДОМА
«Бюджет народного участия» - государственная программа, которая 
дает возможность жителям городов напрямую участвовать в улучшении 
инфраструктуры своих районов и распределении местного бюджета 
на эти цели. В рамках этой программы прошел конкурс «Таза Астана»: 
и в номинации «Безопасный дом» победили ОСИ «ЖК «Алмалы сити» и 
ОСИ «Жарық». Сегодня мы рассказываем об их опыте.

Конкурс «Таза Астана» посвящен 30-летию 
образования маслихатов страны. Цель проекта - 
сформировать осознанное отношение к чистоте 
и порядку в каждом дворе и поддерживать высокий 
стандарт городской среды. Есть предложение 
сделать подобные конкурсы ежегодными, чтобы 
отмечать опыт лучших ОСИ.

их первыми встречала в подъ-
езде и уже как член семьи всем 
нашим жильцам. Галина Михай-
ловна высаживает каждый год 
во дворе дома плодовые деревья, 
а сосны и ели высадил застрой-
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ПОДРОБНОСТИ

НОВЫЕ МЕРЫ  
СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ

Одним из главных нововведений 
стало расширение возможностей для 
получателей пособия по потере кор-
мильца. Теперь им компенсируют рас-
ходы на газификацию, приобретение 
топлива, оплату обучения в вузах Аста-
ны, зубопротезирование и санацию, ока-
зывают жилищную помощь.

В связи с принятием Социального 
кодекса в 2024 году были упразднены 
выплаты на лекарства для лиц с ин-
валидностью, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. В связи с этим 
для обеспечения социальной стабиль-
ности в столице было принято реше-
ние об увеличении единовременной 
выплаты ко Дню лиц с инвалидно-
стью. В результате было выплачено 
более 1,2 млрд тенге порядка 37 тыс. 
астанчанам с инвалидностью, из кото-
рых:

- 4095 лиц с инвалидностью I группы 
получили по 20 МРП (73840 тенге) на 
общую сумму более 299 млн тенге;

- 10478 лиц с инвалидностью II груп-
пы получили по 10 МРП (36920 тенге)  
на общую сумму более 358 млн тенге;

- 12047 лиц с инвалидностью III груп-
пы получили по 5 МРП (18460 тенге) на 
общую сумму более 222 млн тенге;

- 10144 человека до 18 лет с инва-
лидностью получили по 10 МРП (36920 
тенге) на общую сумму более 374 млн 
тенге.

Впервые проведены государствен-
ные закупки способом конкурса услуг 
по санаторно-курортному лечению. С 
1 июня на безвозмездной основе были 
выданы путевки ветеранам ВОВ и при-
равненным к ним лицам (включая 
ветеранов боевых действий и участни-
ков декабрьских событий) в санаторий 
«Сапа» Туркестанской области. С 12 

КАКУЮ СОЦИАЛЬНУЮ ПОМОЩЬ  
ПОЛУЧИЛИ АСТАНЧАНЕ В 2024 ГОДУ
В Управлении занятости и социальной защиты Астаны рассказали о мерах поддержки 
гражданам, реализованных в 2024 году.
Жителям столицы оказывается помощь в приобретении угля, газификации домов, оплате 
обучения в вузе, предоставляются жилищная помощь, услуги по санаторно-курортному  
и стоматологическому лечению, реабилитации, а также выплаты к праздничным датам. 
О размерах пособий и категориях получателей - в нашем материале.

июня пенсионерам по возрасту были 
предоставлены путевки в санаторий 
«Ақсу-Демі» Туркестанской области с 
частичной сооплатой (в объеме 25% 
и 18% от стоимости, в зависимости от 
размера пенсии).

БЕСПЛАТНЫЕ УСЛУГИ

За 11 месяцев этого года социальная 
помощь была оказана более 193 тыс. 
граждан, включая пенсионеров, ветера-
нов войны, лиц с инвалидностью, мало-
обеспеченные семьи, граждан, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуации, 
и многодетных матерей.

В частности, предоставлены безвоз-
мездные услуги и денежные выплаты, 
такие как бесплатный проезд, перевоз-
ка службой «Инватакси», жилищная 
помощь, оплата обучения в вузах Аста-
ны, протезно-ортопедическая помощь, 
кресла-коляски, тифло-, сурдосредства, 
обязательные гигиенические средства, 
зубопротезирование, санаторно-ку-
рортное лечение, услуги индивидуаль-
ного помощника и специалиста жесто-
вого языка, а также заказ технических 
средств реабилитации через портал со-
циальных услуг.

В 2024 году адресной социальной по-
мощью охвачена 2601 малообеспечен-

ная семья, что составляет 13209 чело-
век. 4434 детям в возрасте от 1 до 6 лет 
из 2296 малообеспеченных семей была 
оказана дополнительная денежная вы-
плата в размере 1,5 МРП (5538 тенге).

ТРУДОУСТРОЙСТВО  
ЛИЦ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ

Одной из приоритетных задач 
Управления занятости и социальной 
защиты Астаны является социальная 
поддержка лиц с инвалидностью, в 
том числе их трудоустройство и ре-
абилитация. В столице проживает 
более 36000 лиц с инвалидностью, 
из которых 26269 - взрослые, 10073 - 
дети.

По состоянию на 1 декабря 2024 года 
34801 человек с инвалидностью (76%) 
был обеспечен техническими средства-
ми реабилитации и услугами реабили-
тации.

В этом году с просьбами о трудо- 
устройстве обратились 1895 лиц с ин-
валидностью. Из них 1069 человек 
были охвачены мерами занятости, в 
том числе:

- 281 устроен на постоянную работу;
- 21 прошел молодежную практику;
- 7 устроены на социальные рабочие 

места;

- 379 направлены на общественные 
работы;

- 49 трудоустроены в рамках про-
граммы «Серебряный возраст»;

- 6 получили первые рабочие места;
- 9 прошли профобучение;
- 299 прошли обучение по програм-

ме «Бастау бизнес»;
- 18 получили гранты.

ПОМОЩЬ  
МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ

В столице проживает более 32 тыс. 
многодетных семей, 6873 женщины, 
награжденные подвесками «Алтын 
алқа» и «Күміс алқа». Обладательницам 
подвески «Күміс алқа» ежемесячно вы-
плачивается государственное пособие в 
размере 6,4 МРП (23629 тенге), облада-
тельницам «Алтын алқа» или получив-
шим ранее звание «Мать-героиня», на-
гражденным орденами «Материнская 
слава» первой и второй степени, - 7,4 
МРП (27321 тенге). Данные пособия вы-
плачиваются из средств республикан-
ского бюджета.

Ежегодно к Международному 
женскому дню многодетным семьям 
и матерям, в том числе малообеспе-
ченным, выплачиваются единовре-
менные денежные выплаты в разме-

ре 2,5 МРП (9230 тенге). В 2024 году 
было охвачено порядка 35 тыс. чело-
век.

Ко Дню Республики была оказана 
единовременная социальная помощь  
627 малообеспеченным гражданам из 
числа получателей АСП в размере 4,5 
МРП (16614 тенге).

В 2024-2025 учебном году 150 вы-
пускникам школ и студентам из числа 
детей-сирот, воспитанников детских 
домов, инвалидов с детства, детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
и детей из многодетных семей предо-
ставили социальную помощь на общую 
сумму 128 млн тенге из местного бюд-
жета на оплату обучения в вузах Аста-
ны.

ПОЛУЧАТЕЛИ АСП

На ежеквартальной основе на-
значается государственная адресная 
социальная помощь (АСП). Она вы-
плачивается ежемесячно малообеспе-
ченным семьям, в том числе много-
детным, имеющим доходы ниже 70% 
прожиточного минимума. Кроме того, 
предоставляются социальная помощь 
на приобретение твердого топлива в 
размере 16 МРП (59072 тенге) и на га-
зификацию жилого дома в размере 
130 МРП (479960 тенге); бесплатный 
проезд на маршрутах городского пас-
сажирского транспорта (кроме такси); 
услуги зубопротезирования, санация 
один раз в два года - многодетным 
семьям из числа получателей АСП; 
жилищная помощь для собственни-
ков жилья, которая назначается, если 
оплата коммунальных услуг (в преде-
лах норм) превышает 5% от месячно-
го совокупного дохода семьи, средняя 
сумма выплаты составляет до 40 тыс. 
тенге в месяц. 

ГУ «Управление архитектуры, градостроительства и земельных отно-
шений города Астаны», в соответствии с нормами и требованиями Правил 
разработки, согласования и утверждения градостроительных проектов, ут-
вержденных приказом министра индустрии и инфраструктурного разви-
тия Республики Казахстан №505 от 30.09.2020 года, объявляет о проведении 
общественных обсуждений.

Общественные обсуждения состоятся 23 января 2025 года в 11.00 по адре-
су: проспект Республики, 32, 1-й этаж.

Вопросы к рассмотрению на основании обращения юридических/физи-
ческих лиц:

1. По разработке ПДП в части изменения этажности «Многоквартирного 
жилого дома, жилого дома с паркингом» с 4 этажей по ПДП на 9 этажей, г. 
Астана, район «Есиль», район пересечения улиц Хусейна бен Талала и №38 
(проектное наименование), участок №50, заказчик - Бултбаева Ж.А.

2. По разработке ПДП в части изменения с «Ресторан» 3 этажа на «Ресто-
ран с торгово-офисными помещениями» 4 этажа, г. Астана, район «Есиль», 
улица №38, участок №37, заказчик - Бекишев Б.Е.

3. По разработке ПДП в части размещения объекта «Бизнес-центр со встро-
енными помещениями и паркингом, 3-9 этажей», г. Астана, район «Есиль», 
пр. Мәңгілік Ел, участок №47/3, заказчик - ТОО «BAYTrade».

 Мотивированные замечания и предложения принимаются в срок не 
позднее 3 рабочих дней до даты начала общественных обсуждений на элек-
тронный адрес: zhanarys.kadyrov@astana.kz либо нарочно в ящике для пред-
ложений (холл) по адресу: г. Астана, ул. А. Мамбетова, д. 24.

На основании решения единственного участника ТОО «Хозяйственное 
управление Астаны» от 4.12.2024 г. товарищество с ограниченной ответствен-
ностью «Хозяйственное управление Астаны» (БИН 120340003574) объявляет об 
уменьшении размера уставного капитала на сумму 30 611 245,30 (тридцать мил-
лионов шестьсот одиннадцать тысяч двести сорок пять тенге тридцать тиынов).

На основании приказа ГУ «Управление активов и государственных закупок 
г.Астаны» №1469 от 19.08.2024 г. и решения единственного участника ТОО «Хо-
зяйственное управление Астаны» от 19.08.2024 г. товарищество с ограниченной 
ответственностью «Хозяйственное управление Астаны» (БИН 120340003574) 
объявляет об уменьшении размера уставного капитала на сумму 2 616 453 (два 
миллиона шестьсот шестнадцать тысяч четыреста пятьдесят три) тенге.

Право на квалифицированную юри-
дическую помощь закреплено в Кон-
ституции Казахстана, отметил спикер. 
В случаях, предусмотренных законом, 
юридическая помощь оказывается 
бесплатно. Этот принцип реализуется 
через Закон «Об адвокатской деятель-
ности и юридической помощи». Го-
сударство предоставляет гражданам 
бесплатную юридическую помощь, 
включающую правовое информирова-
ние, юридическое консультирование и 
представительство интересов в суде.

По словам представителя ведом-
ства, бесплатную юридическую помощь 
могут получить уязвимые группы на-
селения, включая многодетные семьи, 
инвалидов, ветеранов войны, жертв 
насилия и торговли людьми, несовер-

ДЛЯ КОГО ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНА
На брифинге в столичной Службе коммуникаций 
заместитель руководителя Департамента юстиции 
города Астаны Айдос ШАМБУЛОВ рассказал, в какой 
ситуации граждане Казахстана имеют право на получение 
бесплатной юридической помощи. На встрече также 
подвели итоги работы ведомства в 2024 году.

шеннолетних без попечения, а также 
пострадавших от несчастных случаев 
на производстве.

- Эти категории определены зако-
ном, и мы стремимся обеспечить ка-
чественную поддержку каждому, кто 
нуждается в помощи, - подчеркнул спи-
кер.

Айдос Шамбулов отметил рост об-
ращений по вопросам правового кон-
сультирования, что свидетельствует о 

повышении правовой осведомленности 
населения.

- На сегодняшний день Департамент 
юстиции города Астаны заключил до-
говоры со 195 адвокатами и 90 юри-
дическими консультантами, которые 
оказывают услуги по гарантированной 
юридической помощи. Система преду- 
сматривает строгий контроль за обосно-
ванностью отказа в оказании помощи. 
Основанием для отказа может быть от-

За 11 месяцев 2024 года услугами гарантированной 
юридической помощи воспользовалось более 
17500 граждан, что на 21% больше, чем в 2023-м. 
Предоставлено более 9800 консультаций  
по правовым вопросам, около 7300 услуг  
по уголовным делам. Юридическая помощь  
по гражданским и административным делам 
оказана в 431 случае.

В основном помощь оказывалась в 
вопросах взыскания алиментов и назна-
чения пенсий, поддержки жертв пре-
ступлений, а также в оказании помощи 
многодетным семьям, пенсионерам и 
лицам с инвалидностью.

сутствие правового характера обраще-
ния или принадлежность заявителя к 
категориям, не охватываемым законом. 
Все отказы оформляются мотивиро-
ванно и могут быть обжалованы в суде, 
- сказал Айдос Шамбулов.

Более 300 граждан 
привлекли в этом  
году в столице  
к административной 
ответственности  
за умышленную порчу 
чужого имущества. 

В Астане продолжается ак-
ция «Стоп, вандал», которую под-
держали волонтеры, активисты, 
известные спортсмены. Ее цель 
- пресечение любых проявлений 
вандализма в столице. 

Так, к ответственности был 
привлечен 30-летний мужчина, 
который, находясь в состоянии 
алкогольного опьянения, раз-
бил дворники и повредил капот 
чужого автомобиля, нанеся ма-
териальный ущерб на сумму 400 
тысяч тенге.

Также суд наказал 32-летне-
го гражданина, намеренно на-
несшего ущерб чужому имуще-
ству. 

Работа по профилактике ван-
дализма проводится при коорди-
нации городской прокуратуры и 
Департамента полиции Астаны.

А ты  
не ломай…

Судебные исполнители, как государ-
ственные, так и частные, играют ключе-
вую роль в обеспечении реального ис-
полнения судебных актов.

Спикер объяснила, когда применя-
ется принудительное исполнение.

- Согласно Закону РК «Об исполни-
тельном производстве и статусе судеб-
ных исполнителей», меры принудитель-
ного исполнения применяются в случаях, 
когда должник не исполняет требования 
судебного акта добровольно. Основанием 
для их применения является наличие ис-
полнительного документа и истечение 
срока добровольного исполнения. Таких 
случаев, когда должники игнорируют су-
дебные решения, немало. Если должник 
не выполняет требования судебного акта 
добровольно, судебный исполнитель обя-
зан принять меры принудительного ис-
полнения. Это законный и эффективный 
инструмент защиты прав взыскателей, 
- отметила Жанна Сююмбаева.

- Одной из самых востребованных 
мер является обращение взыскания на 
имущество должника. Примером такой 
работы может служить случай с долж-
ником N. В его отношении был аресто-
ван автомобиль марки Toyota Camry. 

После оценки и продажи на аукционе 
взыскатель получил всю причитающу-
юся сумму, - сказала спикер.

- Судебные исполнители, помимо 
ареста имущества, имеют право времен-
но ограничивать выезд должника за 
пределы Казахстана, приостанавливать 
действие лицензий и разрешений, за-
прещать распоряжаться деньгами или 
имуществом, а также изымать права на 
использование имущества. Кроме того, 
в сложных случаях может быть при-
менен принудительный привод долж-
ника. Частные судебные исполнители, 
выполняя свои функции, обязаны полу-
чить санкцию суда, что делает их дей-
ствия прозрачными и законными, - от-
метила представитель департамента.

На брифинге было отмечено, что 
применение таких мер позволяет не 
только восстановить справедливость, 
но и обеспечить реальное выполнение 
судебных актов.

- Эти механизмы доказывают свою 
эффективность. Благодаря принуди-
тельным мерам права взыскателей за-
щищаются, а судебные решения испол-
няются в полном объеме, - подчеркнула 
Жанна Сююмбаева.

Что может сделать 
судебный исполнитель
Заместитель руководителя Департамента юстиции города 
Астаны Жанна СЮЮМБАЕВА выступила на брифинге  
в Службе коммуникаций с разъяснениями о применении 
мер принудительного исполнения в рамках судебных актов. 
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Участниками мероприятия ста-
ли пенсионеры района «Байқоңыр», 
для которых был проведен мастер-
класс по скандинавской ходьбе, по-
сле чего, используя треккинговые 
палки, они преодолели дистанцию 
один километр. 

 - Мероприятие состоялось в 
рамках акции «Таза Қазақстан». 

ЧТО НАША ЖИЗНЬ? ХОДЬБА!
Спортивно-оздоровительное мероприятие «Скандинавская ходьба для здоровья  
и экологии» прошло в столичном парке Ататюрка.

Здесь и здоровый образ жизни, и эко-
логия - красивый парк, чистый воз-
дух. При поддержке акимата района 
«Байқоңыр» организовали это спор-
тивное событие для людей, которые, 
несмотря на почтенный возраст, про-
должают вести активный образ жиз-
ни, - сказал руководитель отдела пла-
нирования Дирекции по проведению 

спортивно-массовых мероприятий 
акимата Астаны Жанбек КӨЛБАЙ.

- Мне 78 лет, я занимаюсь скан-
динавской ходьбой уже четыре 
года. Только на первый взгляд ка-
жется, что это просто - взял пал-
ки в руки и пошел. На самом деле 
это тоже вид спорта, требую- 
щий определенных навыков, уме-

ния, сноровки. И всему этому нужно 
учиться. Нас обучал инструктор. У нас 
есть группа из 15 человек, которая по-
стоянно занимается ходьбой, и нас не 
пугают ни снег, ни буран. Считаю, что 
это очень полезное времяпрепровож-
дение как для здоровья, так и для об-
щения. Приглашаю всех попробовать 
свои силы в скандинавской ходьбе, 

- поделился впечатлениями участ-
ник мероприятия Едил ТУРАНОВ. 

В завершение всем участникам 
спортивно-оздоровительной ак-
ции были вручены памятные ме-
дали, а также подарены треккин-
говые палки для скандинавской 
ходьбы.

Максим УДОД

Около 100 вакансий для пен-
сионеров представили 14 рабо-
тодателей столицы. Мероприя- 
тие прошло в Центре активного 
долголетия района «Алматы».

- Многие пенсионеры все 
еще желают трудиться. У них 
есть опыт, навыки и знания, ко-
торые они хотят передать мо-
лодежи, становясь наставника-
ми. Бесценный опыт, который 
они накопили, очень важен для 
становления молодых кадров, 
- отметил директор Центра тру-
довой мобильности акимата 
Астаны Олжас ОМАР.

По словам спикера, предста-
вители работодателей собирают 
резюме или записывают кон-
такты кандидатов, после чего 
обсуждают с руководством воз-
можность найма.

- Бывают случаи, когда на 
месте руководитель кадровой 
службы принимает решение о 
трудоустройстве. Все зависит 
от вакансии и должности. Если 
речь идет о рядовой позиции, 
например, обслуживающем 
персонале, решение может 
быть принято сразу. Для педа-
гогических или других специ-
альных позиций согласование 
проходит с руководством, - до-
бавил он.

Только за первый час ярмар-
ку посетило более 100 человек. 
Жительница столицы Культай 
СПАНОВА пришла в поисках ра-
боты и, напрямую переговорив с 
работодателями, получила при-
глашения сразу от нескольких 
организаций.

- Я пришла на ярмарку, так 
как меня заинтересовала тема 
трудоустройства. Это хорошая 
возможность для тех, кто хочет 
работать и развивать свои на-
выки. Посмотрите, какие оче-
реди, какая активность у пен-
сионеров! Я по профессии врач 
профилактической медицины, 
эпидемиолог. Нашла несколько 
подходящих вакансий для себя. 
Оставила свои контакты и пла-
нирую донести резюме в бли-
жайшее время, - сказала участ-
ница ярмарки вакансий Культай 
Спанова.

Соискатели получили не 
только возможность изучить 
рынок вакансий в интересую-
щей их сфере деятельности, но 
и напрямую пообщаться с рабо-
тодателями. Кроме того, граж-
данам были предложены кон-
сультации по интересующим 
их вопросам специалистами 
Центра трудовой мобильности. 

Фото с сайта gov.kz

ВАКАНСИИ 
ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ
Ярмарку вакансий для горожан пенсионного 
возраста, желающих продолжить трудовую 
деятельность, инициировал Центр трудовой 
мобильности.

В частности, зарубежный гость озна-
комился с деятельностью ледового двор-
ца «Барыс Арена», легкоатлетического 
комплекса Qazaqstan и Дворца едино-
борств имени Жаксылыка Ушкемпирова. 

Кит МакКоннелл отметил высокое 
качество спортивной инфраструктуры 
Астаны и ее соответствие мировым стан-
дартам.

Ранее спикеры обсудили перспек-
тивы дальнейшего сотрудничества На-
ционального олимпийского комитета 
Казахстана с МОК по различным направ-
лениям. Представители НОК РК подтвер-
дили готовность страны к дальнейшему 
сотрудничеству для развития отечествен-
ного спорта и укрепления международ-
ного партнерства.

 Кит МакКоннелл поблагодарил за 
прием, высоко оценил активное учас- 
тие представителей казахстанского 
спортивного сообщества в популя-
ризации олимпийского движения и 
пожелал сборной Казахстана новых 
достижений на предстоящих соревно-
ваниях.

МОК с визитом 
в Астане
Президент Национального 
олимпийского комитета 
РК Геннадий ГОЛОВКИН 
и спортивный директор 
Международного 
олимпийского комитета 
Кит МАККОННЕЛЛ посетили 
ключевые спортивные 
объекты столицы.


